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Я разскажу Вам все, что знаю и надеюсь что Вы уверитесь в правде слов моих. Записки мои более относятся к моей жизни, сюда помещено все то, что во время службы моей я мог заметить приятнаго и какия были со мной неприятности и по тому русския пословицы часто бывают справедливы. «Часто тот, кто кажется лучшим нашим другом бывает жесточайшим неприятелем».

1805 года августа 27 числа назначен я был в числе взрослых для определения по службе, и выступили в поход тогож месяца 29 числа во вторник. Этот поход был первой моей службой из Новгородскаго Военно-Сиротскаго Отделения, во время похода я не записывал, где мы ночевали по деревням а по тому и не помню станции, прибыли в С.-Петербург 6 Сентября тогож года в среду.

По прибытии в С.-Петербург до определения меня в настоящую команду причислили с прочими моими товарищами 8 человеками в Гвардейский Артиллерийский баталион в роту графа Аракчеева, в то время прочия роты сего баталиона были в походе за границею.

15 октября того ж года назначили нас всех в 10 Артиллерийский полк, я поступил в первый баталион в роту маиора Назимова, однако мы еще пробыли причисленнымя по 15 Октября в роте Графа Аракчеева.

Потом отправили нас в назначенныя роты и я прибыл в ту, в которой служил в одном месте почти тринадцать лет. По прибытии в роту я стоял близь Смольнаго монастыря в крайней казарме от Таврическаго дворца.

По прибытии в роту я был определен гонтлингером
 и как в роте вновь из поступивших солдат
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мало было знающих грамоте, то меня назначили писать в ротной канцелярии вместо ротнаго писаря, но я очень мало знал ход дел, однако был способнее моего ротнаго камандира потому, что он вовсе не знал оных и никогда не показывал, как что должно было сделать, а когда случалось мне у него спрашивать, то он всегда отвечал: «сделай так как знаешь, и я доверенность своего командира никогда неупотреблял во зло и истинно исполнял все с усердием.

Когда он уверился во мне, что я буду способен ко всей его доверенности, то поручил мне требовать и получать из магазейна провиант и из коммисариата получать по требованию аммуницию на роту, и однако я был все гонтлингером до 1807 года.

10 Артиллийский полк уничтожен и название полков совершенно изчезло, а из онаго полка все роты поступили в разныя бригады и название бригад присвоено Артиллерии 10 Октября 1806 г. и я с именовавшеюся прежнею ротою поступил в С.-Петербургскую резервную Артиллерийскую бригаду при том же командире маиоре Назимове, а бригадным командиром назначен был полковник Творогов, прежде бывший-же шеф 10 полка генерал-маиор Воронов назначен был впоследствие командиром Тульскаго оружейнаго завода.

Перваго января 1807 г. за усердие мое я был произведен из гонтлингеров в бомбардиры, а это самое меня ободрило, я заметил, что начальники на своих подчиненных, когда они исполняют все их приказания в точности, то они о них помнят и, по крайней мере, за добрыя дела хотят быть к ним справедливыми и наградить по возможности. После сделаннаго мне сего маленькаго отличия я продолжал служить со всем усердием и в благодарность представил мой ротный командир меня в фейерверкеры 4 класса. По представлению сему я произведен был 10 апреля 1807 г., в это время
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я был полный хозяин в роте над всей людской аммуницией, однако при сей доверенности я не сделал никакой подлости, чтобы мог себе присвоить или утаить из экономических вещей, так же и из провианта.

В том же 1807 г. меня представип мой ротный командир в фейерверкеры 3 класса, в который чин произведен я был сентября 13 числа. Во все сие время мы стояли в Петербурге, однако переменили казарму и мы со всей ротой перешли ближе к Смольному монастырю в желтый дом под названием старыя конно-гвардейския казармы, занимали ротою весь второй этаж, низ же сего дома завимался музыкантскою, мастерскими и караульнею, а третий этаж Бригадной канцелярией и аудитора Мелентьева была там квартира, нахождение наше было по 15 августа 1807 г.

15 августа по Высочайшему Повелению выступили мы из С.-Петербурга в Кронштадт, в то время объявлена была с англичанами война, Государь Император Александр I осматривал нашу бригаду Сам в Литейной улице, не доходя Кавалергардских казарм, мы все пять рот проходили мимо Его церемониальным маршем и прошли прямо за Триумфальныя ворота, был у нас отдых за Красным кабачком, но как народ весь был почти из рекрут и неопытен к походам то этот первый переход был столь тягостен, что солдаты оть усталости все не могли дойти до ночлега и мы ночевали не доходя Стрельной в Чухонских деревнях, по утру выступили из оных, проходя через Стрельную Мызу или дворец, Великий Князь Константин смотрел нашу бригаду, и выбрал из нашей роты в конную гвардию
 одного человека, оттуда, пройдя Петергоф, прибыли в Раниенбаум и стали по квартирам, я имел здесь приятную для себя квартиру — (после опишу сей случай).

Простоявши на квартирах два дня, когда прибыли туда для перевоза нас в Кронштадт, мы сели на бар-
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касы после обеда 18 августа и поплыли чрез сие маленькое море, а как в то время был изрядной ветер с морской стороны, то нас так укачало, что редкий мог перенести эту качку, чтобы с ним не случилось революции в желудке
.

С прибытием в Кронштадт, поставили нас в старыя каменныя казармы с краю от Петербурга во второй флигель. По утру же все роты вышли на работу возить на крепость на себе чугунныя пушки и все сие время находились на работе для вооружения на воде—построенных батарей, цитадели, рызбанка, кегель батарей, новаго рызбанка, новой цитадели и других многих.

Чрез вышесказанную работу народ чрезвычайно изнурился силами по трудности работ, недоставало положеннаго провианта в каждый месяц на 10 или на 8 дней продовольствия; исключая 2 четвериков муки и полутора гарница круп ничего не производилось, приварок покупался из артельных солдатских денег, не более в треть года мог каждый солдат издерживать как по одному рублю 50 коп. — ассигнациями, дороговизна же была чрезвычайна дорога, 9 пудоваго весу куль муки покупали 25 руб. ассигнациями, следовательно можно судить какое солдаты в то время имели содержание к поддержанию своего здоровья пищею, по изъясненным выше издержкам,

Доведенные вышеописанным содержанием до крайности и от трудности работ, возникли болезни так, что из 200 человек людей умирало в месяц в госпиталях по 7 и 8 человек.

Начальство, видя такую смертность, не зная причины оной, — прибыл главный доктор Вилье и с другими медиками изследовать причины. Придя в нашу казарму в вечеру, когда пришли с работ нашли, что болезни были по причине тесноты и оттого что не вымыт был пол. Однако это замечание вышло ложно потому, что когда после приказано было мыть пол два раза в неделю,
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то болыиых неуменьшалось, а беспрестанно увеличивалось и было несколько такого времени, что, наряжая в караул к денежному ящику трех человек четвертаго ефрейтора, на другия сутки для смены старых караульных не набирали из роты здоровых четырех, а часто оставались без смены старые, пока кто не выздоровеет, в госпиталь же не всех отправили потому, что не было мест для больных, а для того прочие были в ротах в числе слабых.

Я это пишу не для того что бы говорить, что прежде солдатам была лучше и легче служба, а для того что-бы показать, что и прежде было нелучше, а может быть еще и хуже, ежели начальство, назначая такия трудныя работы во время расположения войск в казармах, и назначало бы какую нибудь порцию деньгами или из мяса, никогда бы людей столько не погибало преждевремевно, как это случалось до 1808 г. н умеренная порция освобождала-бы солдата такого от нужды да и алчная смерть неистребляла-бы такого множества людей из войск, ежели-бы заботились об истине и пользе солдата.

До марта месяца 1808 г. продолжалось это несчастье, но в марте положено было каждому солдату, бывшему на работе выдавать на пишу по 5 коп. ассигнациями, на эти деньги покупали горох или другую какую пишу, по сему случаю люди стали несколько поправляться здоровьем и стало уменшаться болышх, летом же вместо пяти коп. стали производить по полуфунту мяса и по чарке водки, такое содержание стало поправлять солдат здоровье, и этим небольшим улучшением совершенно люди поправились, тогда и начальство увидело от сего пользу, а до сего времени многие не имели точнаго образа мыслей и думали, как велит случай, или такое имели о болезнях солдат понятие, как кроты имеют о солнечном свете.

Февраля 21 числа 1808 г. по представлению моего ротнаго командира маиора Назимова я произведен во второй
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класс фейерверкером, в это время каптенармусом в роте и часто исполнял должность фельдфебеля, хотя и не имел такой нужды в содержании, как простой солдат, однако чувствовал по причине многих занятий величайшее неспокойствие.

В 1808 году в Кронштадте было войск до 60 тысяч, в сухопутных войсках была чрезвычайная смертность и оне собою составили превеликое кладбище, матросы-же напротив имели меньшс умерших по той причине, что их морское содержание, бывши на рейде, гораздо лучше было нежели пехотнаго солдата, а сверх того имели и больше времени и на отдохновение, сухопутныя же войска подобно грешникам в аду безпрестанно были заняты работами учением и караулами.

В 1808 году наша рота и другяя Штабс-Капитана Геринга в Октябре месяце выступали из Кронштадта в г,. Выборг для содержания караулов. Пройдя Петербург на дороге к Выборгу сошлись мы с 8 баталионами пехоты нашей, бывшей в плену во Франции, Наполеон Император французов,одел наших земляков во французскую форму и мы увидя их полагали, что встретились с пеприятелем. Они тогда шли в Финляндию против шведов.

Придя мы в Выборг, стояли в казармах и занимали караул до 1809 года, но в январе месяце пришел в Выборг транспорт под командою Артиллерии маиора Дитерикса, дорогою от Петербурга делалось неповинование солцат, которые подняли ропот, что это дошло до сведения начальства. Сей транспорт приняли мы в роту для доставления къАбо, но не доходя туда сдали, как лошадей так овес и крупу, сами воротились обратно в Выборг. Однако при отправлении из г. Выборга, пройдя один переход, отправлено было назад в Выборг отморозивших на переходе ноги и руки, кои из них померли а некоторым отрезали ноги, эта была причина
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бережливости казны потому, что мы в том году неполучали аммуниции, а за оную выдавали за переноску деньгами, шинели-же были самаго негоднаго крестьянскаго сукна ветхия, наше же начальство тому небыло причиною, потому, что это зависело не от его воли, а от правительства.

По возвращении нашем из сей командировки, мы сдали все принятыя вещи сполна и в целости, а придя обратно в Выборг занимали караулы по городу по прежнему. В крепости во время сего ходил в ночное время по часовым неизвестно какой человек, говоря с часовыми нечистым русским языком и раздавал им деньги, так что придя с караулу многие солдаты приносили с собой деньги, рублей по 10 ассигнациями и более, это дошло до начальства, которое и приказало поймать но этот человек продолжал еще ходить и давал всегда деньги, спрашивал имена солдат, однако о других предметах не говорил ни слова, более же всего ходил около трех постовых где находился порох, и нашей роты многие солдаты получили от него деньги, а когда велено было его задержать и представить начальству, после сего стоял на часах ночью наш бомбардир Гур Хотьян, которому он так же хотел дать денег и хотел с ним вступить в разговор, однако сей бомбардир за такое приветствие и за подарок отвесил ему три фуктеля
 полосой и хотел его задержать, но он вырвался и соскочил через вал в снег и там спасся.

По слухам как полагали что этот должен быть Шведский шпион, однако ничего о нем не открыто, а может и потому, что полиция была в Выборге весьма слаба.

В половине апреля месяца мы получили повеление выступить из Выборга в Кронштадт, выступили вь самую распутицу, придя в Петербург дневали на Выборгской стороне по квартирам, а от туда пошли прежней дорогой в Кронштадт.
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По прибытии в Кронштадт поставили нас в нижней широкой улице по квартирам, а потом отправили в казармы и там стояли целое лето однако ходили по очереди на батареи и занимали северный фарватер. В это лето был в Кронштадте пожар в Богоявленской улице, на котором присутствовал Государь, а войск было, собравше для погашения около 20 тысяч, однако тринадцать лучших домов сгорело, пожар сделался в 12 часов ночи.

По окончании пожара были маневры всем войскам в Кронштадте находимшимся; маневры производились на косе. Другой раз были маневры на батареях и приказано было зажечь брандер, на нашу батарею был оной пущен мы тогда занимали крепость Кроншлот, и из того орудия приказано было выстрелить при котором я находился, я оное наводил и по счастию попал с перваго выстрела стреляя калеными ядрами, брандер загорелся, однако еще в оный сделали по три выстрела Государь это видел и прислано было нам всем бывшим при трех орудиях по 10 руб. ассигнациями, Государь во все сие время стоял на углу от моря в купеческой гавани, тоже самое сделала и штабс-капитана Бегунова рота из купеческой гавани в другой брандер.

В сем году прежний командир маиор Иван Михайлович Назимов сдал роту штабс капитану Герингу и я полагал, что уже для меня милости кончились; я при прежнем командире исправлял должность каптенармуса, фельдфебеля и управлял ротной канцелярией, и лучше сказать имел полное доверие во всем, однако против моего чаяния, я нашел новаго камандира очень хорошо ко мне расположеннаго и с той же доверенностью, с какою был ко мне расположен прежний командир. В октябре месяце мы вышли из Кронштадта в Петербург для содержания караулов, прибыв туда рас-
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положилиеь квартирами на Петербургской стороне, мне мой ротный камандир отдал свою квартиру в доме у поручика Зайцева, а сам для себя нанял квартиру в доме плац маиора Подушкина.

В нынешнем году в декабре месяце 16 числа по представлению моего ротнаго камандира капитана Геринга, я утвержден был фельдфебелем и произведен был в I класс
.

1810 год.
Весною 1810 года мы выступили в Кронштадт, проходили также Стрельну, Петергоф и Раниенбаумь, достопримечательнаго в Ораниембауме случилося то, что я первый раз в моей жизни к живущей там девице был неравнодушен, особенно поговоря с этой девушкой увидел себя в скором времени после того, что имею в себе к женскому полу не малыя слабости, только награждение этой девушки ко мне доверенностью так во мне впечатлелось, что я был на все готов, ежели еще меня неудерживало меня то, что я по при-вязанности к ней своей могу лишить совершенно себя свободы и чрез то ни себе ни ей не сделаю благополучия, (сей случай напишу я в другом месте).

А только скажу здесь то, что при первой моей переписке с нею, что я ей отвечал, а именно: «Маша может всегда надеется на мое к ней почтение, но не на любовь. Права и обязанности человека всегда удерживают в границах, а разсудок не допущает сделать вред собою другим».

В нынешнем году по приезде в Кронштадт Государя Императора Александра приказано было, когда подъедет на Кронштадтскую рейду то, чтобы со всех батарей и на рейде стоящих кораблей произвести пальбу из каждаго орудия по 10 выстрелов и я в то время и вся рота находились в крепости Кроншлоте. Сигнал должен по-
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дать знак с адмиральскаго корабля. Сей корабль стоял не далеко от Кроншлота против военной гавани, в сей день была погода пасмурная и с неболышим дождем, а по сей причине велено в орудия вложить втулки и закрыть запалы, люди стояли у орудий, по причине такой погоды, за многими шлюпками, ехавшими из Раниенбаума никто не заметил когда подъехал Государь к самому Кроншлоту. Приметя его приезд, дали знак открыть пальбу, первой из нашей батареи открыл пальбу фейерверкер Зиновей Молодцов, но забыв приказать вынуть втулки, выстрелил с оными, он командовал тогда 16 орудиями и из нас каждый имел в команде не менее сего числа пушек, во время сей пальбы Государь, проезжая мимо Кроншлота, так что он проехал под выстрелами втулок, но в этой торопливости и сам Молодцов не знал, что сие случилось, а стоящий против Купеческой гавани и против Кроншлота корабль на якоре некоторый—одна втулка прилетела и после всей этой церемонии, когда все успокоилось приехал с корабля офицер и сказал что от нас стреляли втулками в корабль. Однако о сем случае начальники наши не знали вся беда была та, что купили дерево и выточили новыя втулки.

В противном случае ежели бы о сем случае узнало начальство, то дорого бы пришлось заплатить виновным да и стоило за сие взыскать, я же о сем случае узнал спустя более недели и потому не доводил до сведения начальника зная, что его этим можно встревожить и поколебать его храбрость
.

Остальное время занимали мы в разное время и другия батареи, стояли же в новых казармах до самаго выхода из Кронштадта; тут особенных случаев замечания достойных не случалось, кроме того что все войска бывшия в Кронштадте были подобны нищим особенно пехотные солдаты, которые даже к нам в казармы приходили просить милостыни
. Вольных у нас было гораздо ме-
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нее нежели в первые годы нашему приходу в Кронштадт.

В конце сентября месяца или в начале октября мы выступили из Кронштадта в Петербург, придя в оный поставили нас на квартиры на Большой Охте, оттуда мы ходили в караул, занимали Петербургскую и Выборгскую стороны, сие продолжалось до новаго года; в декабре месяце 1810 года дано старшинство артиллерии против армейских полков
.

1811 год.
Сего года февраля 16 числа рота поступила в состав 3 артиллерийской бригады, мой ротный командир капитан Геринг произведен в маиоры, а как в тоже время дано было старшинство артиллерии. то он в январе месяце был произведен в подполковники и назначен командиром конной роты, в тоже время поехал принимать, я же остался командиром потому, что в роте не было на лицо офицеров, хотя и был подпоручик Названов, но он сошел с ума.

Нашей же 6 легкою ротою назначен был командиром полковник Дитерикс 6, одняко он был еще не прибывши в роту и таким образом продолжалося командование мною ротою без командира. Геринг однако приезжал несколько раз в роту. 15 февраля получили мы известие партикулярно, что выйдем из Петербурга в Польшу, а 23 февраля велено было принять лошадей из конной роты полковника Мерлина, этот старый обманщик, получа лишь приказ, велел отвести на назначенную нам конюшню 100 лошадей, которых, снявши недоуздки, вогнали в конюшню потом, призвав меня, дал мне опись, чтобы я разобрал по номерам я оказалось что и половины небыло тех лошадей, какия написаны были в описи, он всех негодных из своей роты лошадей отдал нам, подобно браку.
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Дитерикс приехал в роту 25 февраля того же числа приняли артиллерию и заряды, от этих неожиданных затруднений я бросался повсюду, как угорелый и в это же время пригоняли конскую амуницию, объезжали лошадей, мой же ротный командир был весьма покоен и немного хлопотал, а делал только счет с Герингом о роте.

Я не знаю, имел ли кто-нибудь более беспокойства в жизни более меня в сие время я был мало опытен к таким скорым походам, потому что нам назначено было выступить 1 марта Гродненской губернии местечко Мосты. При такой поспешности у нас было на лицо строевых людей не более 120 человек, недоставало до комплекта 17, и остальные были в командировках водили арестантов в другие города. Однако к первому марта успели заготовиться.

При выступлении нашем 1 марта добавили нам людей пройти мимо Государя, Государь нас смотрел у зимняго дворца, пожаловал по рублю на человека и вышли из Петербурга, накануне выступления явилось к роте два офицера Теперик и Друговцев, шли мы через города Ямбург, Нарву, Дерпт, Верро до Вильны, перед Вильной есть станция Неменчина, не доходя оной есть перевоз, через который мы переправлялись, переправя 4 орудия с ящиками, лошадьми и людьми, мой командир приказал мне переправиться с двумя орудиями и когда поставили поставили орудия и отвалил паром от берега, в то же время паром пошел ко дну, я чрезвычайно испугался, но и командир мой едва ли не более меня струсил, потому что не мог ни слова выговорить, однако по счастью мне на мысль пришло обрубить постромки и столкать лошадей в воду и действительнно это сделали и паром несколько приподнялся, ничего от сего не случилось, как только подмочили в ящиках заряды и об том происшествии никуда не доносили а только Дитерикс дал ужасную нагонку заседателю, который уверял, что князя 

Стр. 13

Яшвиля рота за два дня переправилась благополучно, ставя больше лошадей, тоже число пушек, что подтвердили перевозчики, нежели мы ставили на паром, я в этом случае был в воде по горло и несмотря, что я умел плавать, верно бы пошел ко дну, ежели не спас нас Бог. Неожиданный испуг и холодная вода почти всех на пароме сделало к спасению неспособными, остальныя 6 орудий и весь обоз переправились благополучно и пришли Неменчину ночевать — там дневали и во время дневки через реку. Тут текущую переправили артиллерию и обоз, после дневки в Неменчине выступили мы в Вильно, нас там никто не смотрел, кроме коменданта и плац маиора; мы полагали, что нас будет смотреть князь Яшвиль, но его там не было и потому, переночевав в Вильно, пошли прямо в Мосты, через местечки: Эйшишки, Жермуны, Василдишки, Щучин, Каменку и пр., наконец, добрались до Мостов благополучно, однако измучили лошадей и люди изнурились. Придя в Мосты в скором времени выступили в лагерь. Лето было чрезвычайно жаркое, лесов около Мостов много выгорело. Выйдя из лагеря в скоре приехал нас инспектировать князь Яшвиль. У нас в роте тогда было 4 офицера, Яшвиль был ротой недоволен, особенно лошадьми и забраковал оных 17, на Дитерикса счет приказал купить и заставил нас другой раз стоять лагерями что и исполнили, в это время я страдал много от вередов
 так, что не мог одевать мундира почти до самой осени.

В ноябре месяце приезжал в местечко мосты генерал Леверштерн осматривать роту и остался доволен всем, потому что его желудок остался сыт.

1812 год

В январе месяце получили мы повеление выступить из Мостов в местечко Парадомин, Виленской губ. И вышли 25 января. В Пародомине стояла квартирами вся

Стр. 14

рота в 13 крестьянских избах, от тесноты худого продовольствия у нас много было больных — большею частью были больны лихорадкой, в продовольствии лошадей было величайшее затруднение, едва с трудом могли доставать корм за большую цену.

По причине больных главнокомандующий предписал по армии приказом чтобы была солдатам производима винная и мясная порция за артельныя деньги и сколько оных издержано будет, то таковыя суммы будут возвращены от казны однако издержанныя деньги казна не возвратила под разными предлогами и потому многие командиры пополнили своими собственными.

Еще приказом главнокомандуюшаго предписано было ежели на продовольствие не будет выслана сумма то, что бы в таком случае произвели покупку на артельныя солдатския деньги, которыя по получении отчетных ведомостей от войск в провиантской комиссии тот час будут высланы, однако на дополнение артельных денег комиссия войск не удовлетворила и остались в претензии за казной
.

В том же году мы выступили с ротою в Троцкий уезд в местечко Рыконты и там стояли по тесным квартнрам до 13 июня.

13 июня получили повеление выступить с квартир забрать у жителей весь рогатый скот и дать в число скота квитанцию, скот же сдать дивизионному гавалдигеру
, а самим следовать в Троки и присоединиться к дивизии, что и было исполнено в точности. До 13 июня у нас лошади ходили в табуне, однако привели очень скоро, напротив роты подполковника Торнова
 едва всех лошадей французы не взяли в плен, а хомуты бывшие в табуне достались в руки французам, Торнов же склонный к грабительству под сим предлогом у едущих польских помещиков в Вильно нежели отнять хомуты но даже и лошадей тогда как можно бы и без сего обойтись
.
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Начало войны в 1812 году
13 июня французи в разных местах перешли границу и вступили в российские пределы, а мы сего числа начали ретироваться придя в Троки кь вечеру и ночью выступили к Вильно, придя к оной дожидали гостей французов до 16 июня; 16 июня около обеда пришли в Вильно и дождались за оной до тех пор, когда показался французский авангард, тогда начали отступать далее к Свенцианам, Видзам и к Дризе
, у Дризы поделано было временное укрепление и туть намеревался наш главнокомандующий дать генеральное сражение, однако Наполеону не разсудилось напасть на наши укрепления, он потянулся мимо в обход
. Мы по сему случаю должны были оставить укрепления н идти на Витебск пройдя Витебск 12 июля, мы пошли по дороге в право а 14 от Витебска в 14 верстах заняли позицию, и перед позицией встретяли много наших раненых, так же услышали, что от полковника Кандибы роты французы отбили 7 пушек, наконец и его самаго раненаго увидели, шедшаго пешком и нес за рукав на плече свой мундир, у него была изрублена в нескольких местах голова
.

14 Июля сражение под Витебском.

Наша рота стояла от дороги по левую сторону довольно на высокой горе, под горой наши стрелки лежали во рву; орудия наши из за кустарника едва были видны, наконец стали наступать французския колонны, мы открыли огонь и производили пальбу без торопливости, и тут я первый раз в жизни увидал, как наши ядра попадали в колоны и били людей, потом французы подступили сажень на 200 к нам ближе, мы стрелять стали картечью, я также увидел в первый раз, как смертоносное сие изобретение истребляет людей, картечь прыгая по земле подобно злейшей змее и мы с своей батареей очень
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много нанесли вреда Французам, в самом деле, кости их на долго сохранят следы французскаго мужества, потеря с нашей стороны: раненый подпоручик Квашнин-Самарин в ногу пулею, а поручику Пузыревскому оторвало ядром ногу в самом паху, низших чинов ранено: фейерверкер Василий Константинов пулею в ногу и рядовых 8; лошадей при орудиях ранено пулями 9. Пузыревский на другой день в Витебске от раны помер, фейерверкер Константинов тоже помер. Правее нас за дорогой стояли роты подполковника Торнова и подполковника Глухова
 и они также от сего потеряли несколько раненых, левее нас в лощине находились гвардейские наши гусары
, в этом сражении была вся 3 пехотная дивизия и несколько других войск, всем сим войском генерал лейтенант Коновницын
, мы в первом сем сражении дрались с ожесточением; всякий забыл худое наше содержание, помнил только о поражении неприятеля и с позиции нас неприятель не мог сбить, не смотря что их гораздо было более нежели нас.

Вечеру оставили мы позицию; пошли к Витебску, чрез сие сражение соединился с нашей армией Багратион со своею армией
, ночью отступили ближе к Витебску, а по утру 15 числа оставили оный позади себя, с утра погода была пасмурная и люди от усталости приметно переменили вид и веселость духа.

От Витебска мы пошли по большой Московской дороге к Смоленску, в сражениях до самаго Смоленска нигде не были, придя к Смоленску пошли назад против французов верст за 30 от Смоленска, сей маневр делали мы    раза
, наконец, 4 августа по утру услышали выстрелы сзади нас, тогда тотчас пошли к Смоленску, пришли к оному в вечеру в 10 часов и остановились от Петербурга
 близ Форштадта и целую ночь войска занимали и расходились на назначенныя места позиции, мы же с ротой остались на том месте, как пришли под
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Смоленск и ночевали за Днепром. По утру стали на позицию на горе на берегу Днепра, равняясь почти с крепостью, форштадт у нас остался в левой руке.

Августа 5 под Смоленском сражение.

Позиция наша была так, что вся крепость Смоленска была от нас за рекой. По утру около 6 часов показалась за рекой же собравшаяся французская кавалерия. За одним большим сараем мы действовали из орудий по французской артиллерии и колонам; им большею частью во фланг, так же к подступившим стрелкам близко городской стены, мы им за сию смелость платили картечью, наконец, наши 6 орудий подвинулись в лево к форштадту и там продолжали тоже до самой темной ночи, а оттуда приказано было нам отступить назад на гору, в сей день потеряли убитыми и ранеными 8 рядовых и 6 ранено лошадей пулями.

В этот день французы показали чудеса храбрости, хотя и получили везде от русских сильный отпор и отступили с уроном, французская артиллерия, стоявшая по правую сторону Смоленска наносила Смоленску ужасный вред гранатами. Их конная артиллерия, подъезжая во всю скачь к Смоленску, делая несколько поспешных выстрелов из гаубиц гранатами и брандскугелями
, зажигали в городе строения, тоже самое делала и другая их артиллерия на форштадт, который пожрало пламенем так, что мало осталось не сгоревших домов. Одно я заметил во французской артиллерии, что пущенныя ими гранаты от неисправности гранатных трубок большею частью рвало на воздухе в верху.

В ночь на 6 число мы оставили .Смоленск, пошли проселочной дорогою в обход, дабы Французы нам не отрезали для армии с боку дороги, идя целую ночь, наконец, вышли на большую дорогу от Смоленска за 18 верст, по утру от усталости едва двигались.
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    Августа
 мы дрались с французским авангардом — большого урону с нашей стороны не было, но занимаемую нами позицию всегда удерживали.

После сего отступили мы к Соловьевой переправе. Перешли через понтонные мосты и продолжали ретироваться к Бородину, от сих переходов, какия войска должны были делать, много было, от слабости усталых, которые скрываясь в кустах по дороге, делались у неприятеля по необходимости пленными и чрез то уменьшались ряды воинов, при том же у нас в армии был чувствуем большой и часто недостаток в скудном нашем содержании, а от сего родились у нас мародеры, чтобы обуздать войска генерал Барклай-де Толли пред сражением под Смоленском приказал разстрелять 7 человек грабнтелей, в том числе разстрелян денщик подпоручика Петрова, за то, что покупая в Смоленске для него на рынке булку следовало ему получить от торговки сдачи 2 коп., она же может быть не имея мелких денег ему не хотела отдать 2 коп. и он у ней взял булку за неотданныя деньги, Барклай-де-Толли, ехавши чрез рынок, увидел сей шум за который денщик потерял жизнь без всякаго изследования, сам Петров мне сие разсказывал.

Ретирада наша продолжалась весьма изнурительно по причине жаров и трудных переходов, при том же довольно часто случался недостаток в продовольствии от сего в армии много было отсталых, на одном переходе едва и я не отстал, следственно возмездия долженствовали по сему быть ужасны, кажется собственная польза побуждает делать добро подобным себе, или причинять им по возможности менее зла, когда по несчастию бываем принуждены вредить, во время войны, почти всегда случается противное.

Подвинулись мы к Бородину 22 августа, не знали еще, что здесь получат многия тысячи смерть. Наконец
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явился новый главнокомандующий генерал Кутузов, объехал все войска и осмотрел их, по утру заметили, что стали делать укрепления и 23 числа весь день приготовляли батареи, а 24 числа было авангардное сражение, в котором однако была почти наша вся армия в деле
. 25 размещали войска на позицию и в этот день сражения не было, наша рота заняла позицию на левом фланге всей нашей армии.

Сражение при селе Бородине.

Вечеру 25 августа приказано нам с ротой подвинуться вперед ближе к неприятелю, мы ночевали от французской цепи не далее 200 сажен, во французском лагере мы слышали, что всю ночь пели песни и по временам играла музыка. Часа за 2 до восхождения солнца у них все утихло.

26 августа с восходом солнца началась в цепи перестрелка, чрез час зажгли французы две деревни и с сей минуты открылась пальба из пушек, я тогда был послан с двумя орудиями с Павловским гренадерским полком. Французы выдвинули ужасную линию артиллерии на свою позицию и нас первых с Павловцами поподчивали картечью
, тогда мы отступили на нашу позицию на одну высокую гору на левом фланге, я примкнул к роте, а Павловский полк двинулся немного в право.

Открыли мы огонь из своей батареи по французам нас была на этом месте вся рота и 2 орудия батарейной роты полковника Глухова
, пальба с обеих сторон производились ужасно, так что выстрелы из пушек по линии казались подобно, как будто батальоный
 огонь производила пехота, а за громом пушек, ружейных выстрелов совсем не было слышно. Тысяча жерл извергали везде смерть. Это сражение можно сравнить, как будто бы развергся ад, мне казалось, что земля дрожала при таком извержении тысячи смертей, кажется, должно бы было ужасаться, видевши безпрестанно вокруг падающих людей; однако
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боязнь надо мной тогда нс имела ни какой власти, я во все время был весьма покоен и не мало не дорожил жизнью и я ко всему был спокоен
.

В полдень убили не подалеко от нашей батареи нашего артиллерийскаго генерала графа Кутайсова, он вел вперед нашу пехотную колонну, лошадь его пробежала мимо нас без седока.

Часу во 2 обошла
 нас с зади батареи, польской армии 3 Егерский полк под командою полковника Курцюша с двуми орудиями польской артиллерии. Прикрытие наше состояло из нашей милиции, самое ненадежное и бездействующее потому, что, стоя с зади нас, под горой, выставивши пики, стояло недвижимо и по временам только крестились ратники
. Офицеры ратников наших тоже делали, отгоняя, кажется, молитвою ядра, от себя, потому что они не знали, что им надо делать, они набраны были большею частью из приказнаго знания, более были способны управлять пером нежели ратниками, исключая, однако же одного отставного старика-офицера, котораго они вовсе не слушали, вся их работа в этом сражении состояла, чтобы зарывать убитых наших солдат, при появлении поляков, нам нельзя было поворотить на них орудии по неудобяости места. Мы подняли на передки и бросились с того места немного в лево, поляки сделали по ним залп, не сделая однакож большого урона. Мы отъехали саженей 50, оставовились, поляки же, найдя себе добычу в трое многолюднее их, т. е. берут наших ратников в плен, которые без сопротивления им повинуются и идут по приказанию их. Но Павловский и Екатеринославский Гренадерские полки их отбили, однако польская артиллерия с того места, где мы стояли, успела сделать по нас картечью 6 выстрелов, мы, отвечавши тем же тот час пошли в перед на позицию и стали немного того места правее. Тут убили нашего генерала Тучкова, а другого Тучкова
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взяли французы в плен. На сей последней позиции мы стояли до самаго отступления, в этот день мы потеряли убитыми из роты 9 человек, 8 раненых и 6ез вести пропавших, лошадей убитых 13 и раненых 5, вся потеря, как говорили в армии простиралась, в нашей армии убитыми и ранеными генералов 8 штабс и обер офицеров до 500, нижних чинов 43000; с француской же стороны пало, как говорили тогда, всех генералов 46 штабс и обер офицеров 1560 нижних чинов 50876, я сие выдаю но одним тогдашним слухам
.

По окончании кампанин в 1814 году в августе месяце я видел того самаго полковника Курцюша, который во время сражения 26 августа при селе Бородине со своей колонной пришел взять сзади нашу батарею, и по всем его разговорам я уверился в том, что он действительно хотел переколоть нас штыками, описавши он нашу и свою поаицш, я уверился в истине слов сго; он нас принял, как друзей и угостил наилучшим образом, у него я видел и 11 летняго мальчика ростом не более фута, ночевали у него в имении, и разстались друзьями
.

Накануне Бородинскаго сражения мы ночевали близь французской цепи на нашем левом, а французов против праваго фланга, по скорому наступлению французов по утру рано против нас, мы едва успели лошадей запречь, французы подступали к нам не далее как в 300 саж., они зажгли по утру рано 2 деревни на их правом фланге, которыя чрез несколько времени превратились в пепел.

Прежде всех у нас в роте 26 августа ранен был барабанщик Филиппов пулею в лоб, пред этим я шутя говорил ему, что бы он свои деньги отказал мне, говоря ему, что тебя сегодня подстрелят, не успев от
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него отойти двух шагов, в самом деле барабанщик Филиппов ранен в лоб.

По окончании всего сражения при Бородине мы отступили вечеру часов в 9 за Можайск и заняли позицию в 3 верстах позади города, 27 августа был не большой дождик и мы пошли после обеда к Москве, пришли под Москву 29 числа, остановились на горах.

30 августа приняли мы от извозчиков, привозивших в армию провиант в роту 18 лошадей, извозчики вместо денег получили за лошадей квитанции и отправились с кнутами домой наживать других лошадей
.

2 сентября по утру рано мы пошли в город чрез реку, сначала ехали мы рысью до кремля, а от кремля шли шагом и вышли за Рогожскую заставу часу в 4-м вечером. Остановились за Заставой верстах в двух, на огородах засеянвых картофелем и другой зеленью, сварили кашицу, а Ариергард в это время обскакивал Москву, по сторонам оной кавалерия и конная артиллерия; неслись во весь карьер.

Французы вошли в Москву часу в 6 после обеда; во время же нашего прохода чрез Москву один дом или какое то строение дымилось, но пламя не было видно, сказывали, что это какойто завод загорелся, начался пожар, с приходу от Смоленской дороги в предместье города близ краю города по левую руку, когда мн проходили однако дым скоро прекратился. По приходе в Москву Французов вечером часу в 10 мы увидели, что в Москве пожар так, что многия улицы были совсем в пламени, мы тогда подумали, что Наполеон приказал зажечь город нарочно, когда стемнелось то мы тогда пошли дальше по Тульской дороге, и на другой день так же отступали, сзади себя в Москве видели пламя и дым от горящей Москвы, вечеру на другой день поворотили с Тульской дороги на Калугу, и ретировались до села Воронова
, принадлежащаго Растопчину, тут мы получили
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от Государя своего Александра I за Бородстнское сражение по 5 рублей ассигнациями награждения. При Воронове мы в сражении не были, а были другия войска в ариергарде находившияся. С сего времени были часто дожди, а особливо, проходя чрез село Вороново, грязь была чрезвычайно велика по той причине что много обозов и войск прошло по оной. Пушки наши шли по самую ступицу колес и едва могли двигать и в других ротах, как разсказывали, что в некоторых солдаты остались в грязи затоптанными. В эту ретираду ночью от Воронова для войск был самый тяжелый и изнурителышй переход. У нас при орудиях, во время сего перехода, пришло только три солдата я четвертый да командир наш подполковник Дитерикс 6-й, а прочие как офицеры, так и солдаты все отстали в числе отсталых однако поутру все пришли к своим местам
.

Оттуда отступили мы за село Тарутино, где расположились биваками на левом фланге, нашей армии и были разделены по полкам по два орудия. Стояли до 5 октября, вечером 5 октября, когда смеркалось—приказано нам выступить, однако мы не знали куда пойдем: оставили по бивакам музыкантов, которым приказано было играть до самой зари. Зорю пробили, однако огни на биваках приказано было иметь во всю ночь — что исполнили в точности.

6 октября перед разсветом выстроились пред самой позицией неприятеля и вдруг целой линией напали на неприятеля так, что неприятель бросился опрометью бежать конница оставила седла, каски и латы, мы едва успели по них сделать по три выстрела тут первое неприятельское ядро убило генерала Вогоута
, который чрез несколько минут умер, мы вступили в их биваки. У них много шалашей было выстроено из больших икон и дверей церковных. Легкия войска стали преследовать армию короля Неаполитанскаго
 а мы к вечеру воротились на прежние биваки, потеряли ранеными только 3 лошади.
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На биваках пред Тарутиным простояли мы до 11 числа октября, услышали выстрелы из пушек, тотчас нам велено выступить форсированным маршем к Малому Ярославцу, куда мы пришли 12 октября после обеда часу в 3 и вступили в сражение которое продолжалось часов до 11 ночи. Мы потеряли одного ратника без вести пропавшим, 6 лошадей, казаки же взялн ночью 11 пушек а по утру 13 октября едва избавился плену и сам Наполеон. Под Тарутиным, французы потеряли 39 пушек и до 70 пороховых .ящиков и много партикулярнаго обозу все сие я видел своими глазами. Сказывали, что потеря наша при Тарутине и Малом Ярославце во всей армии простиралось убитыми и ранеными до 3000, от Малаго Ярославца мы пошли преследовать французов к Вязьме однако мы на Вязьму не пошли потому, что другия войска французов преследовали
 а потянулись прямо к Красному проселочной дорогой и в сражениях нигде до Краснаго не были.

4 ноября пришли к городу Красному, в сие время уже было выпавши снегу на четверть и в этот день был изрядный мороз. Ночевали мы от Краснаго в верстах 7 или 6.

По утру 5 ноября подвинулись вперед ближе к Красному и на позицию, где мимо нас должны были проходить и драться е нами неприятели. По изнурению с обеих сторон войск, сражение при г. Красном есть блистательный подвиг мужества русских войск
. Французы со всею лютостью в некоторых местах бросались на наши батареи однако были с уроном отражаемы. Это нападение их было несколько раз и на нашу батарею; Французы научили, может быть, русскую артиллерию выдерживать сильное нападение, показав нам собою пример; но ученики славно научились платить учителям с страшным громом смертоносною монетою. От французской армии досталось нам много пленных. 6 и 7 ноября
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мы французские кррпуса, проходящие мимо нас
, поражали не милосердно и во все дни взято было в плен, как говорили, в армии генералов штаб и обер офицеров, нижних чинов до 18000.

Наша потеря, как говорили в армии, простиралась убитыми и ранеными до 2000.

В роте нащей в сражении под Красным, потеря была: один убитый 4 ранено и без вести пропало 8. Все были из ратников Смоленских и Московских и надо думать, пропавшие без вести большею частью бежали от страху и холоду.
Ноября 8 перед обедом выступили войска наши преследовать неприятеля, отойдя от Краснаго верст 7 сломались под лафетом и кузницею оси
, мне было приказано остаться, чтобы скорей починили поломанное и весь обоз остался при мне, а я, починивши оси, едва мог догнатьроту в 10 дней; идя сзади всей армии по большой дороге, я видел, распущенных из госпиталей французских бывших в Красном и в других местах больных и отсталых по дороге, умерших считая на версте 251, на другой версте 249 на третьей версте 256, я сам считал и сам истинно свидетельствую, однако кроме тех, которые лежали в стороне за канавами, я тех не считал и таким образом дорога была усеяна до самаго Борисова.

На другой день сражения под Красным, т. е. 6 ноября взятые пленные, более тысячи человек нашею пехотою приведены на биваки, солдаты нашей армии раздели их совсем голых и пустили свободно без приюта, начальники на сей поступок смотрели хладнокровно или лучше сказать не хотели смотреть. Императора Наполеона армия доведена была до ужаснаго положения чрез честолюбие его и гордость. Русские в плен не хотели брать, усталыя, больныя и изнуренныя холодом и голодом войска Наполеона бросали сами ружья и пушки и скитались по лесам и по пустым селениям и корчмам, ища себе теплаго уголка, часто разводили огонь на полу в корчмах,
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когда корчма загоралась они тут же в ней сгорали, оставшие в живых их товарищи ели обгорелых людей и сгоревший скот я был очевидец 2 таких случаев.

Под Красным я сам взял однаго польскаго солдата в плен, я ни какого оружия кроме тесака не имел, но поляк был с ружьем, по первому слову пардон он бросил ружье и охотно пошел за мной, это доказывает, что враги наши, видя свою погибель искали у нас покровительства, нечаянное взятие поляка случилось такъ: под вечер прекратилась пальба с нашей батареи я пошел вперед один к одному ручью за водой, тогда за ручьем увидал поляка и он по моему приказанию сдался пленным, ввечеру накормил его чем мог и дал рюмку водки, по утру надо было его отправить к пленным, что я и сделал дал ему на дорогу несколько сухарей, он просил, что бы его оставить при роте, однако того сделать было не можно, он отправлен. На счет ретирады французов я сделаю описание в конце сих записок.

После 10 дней моего отсутствия я догнал роту и присоединился к оной на другой день мы пошли влево с большой дороги на проселочную шли лесами как у нас от долговременнаго походу изнурились лошади и при том большею частью были не кованы, да и ни каких средств к поддержаниюартиллерии и обоза во время войны не давалось, а оставалось на ответственности самих ротных командиров, чрез что многие командиры объявили, что они далее двигаться не могут, но на сие не смотрели, и по-тому при маленькой горке вся артиллерия не могла подняться на оную, часто случалось, что на таких местах и ночевали.

В одну ночь ночевали мы бивуаками на одной горе, не скоро могли набрать дров, чтобы развести огонь, а корму для лошадей вовсе не было, наконец развели огонь, начали варить кашицу я приказал зарезать одну корову, сва-
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рили есть и в полночь привезли — сена, мороз был довольно бглъшей и ветер очень холодный, солдаты дремали у огня; а я приказал разослать кожу коровью вверх шерстъю, лег на ней спать оделся тулупом, который я купил в Москве шерсть тулупа примерзла к шкуре, и едва я не задохся, не мог освободиться без помощи солдат, ногу высунувшуюся из под тулупа я поморозил себе на левой ноге лалец, притащил меня солдат к огню, когда шкура оттаяла, тогда я совсем освободилсл, в эту ночь у нас в роте замерзло 3 человека, таких ночей было много, в которыя спавпш солдаты замерзали — особенно в пехоте по сему нечего было удивляться, что французы мерзли в 1812 г. особенно была зима весьма холодная от чего у нас очень много было больных.

В нашей армии во время преследования французов было больных как сказывали половина армиии что справедливо потому, в нашей роте не было здоровых и 3 части того сколько состояло по списку.

Наконец пришли мы в Борисов, где до нас за 3 дня было сражение при переправе чрез реку Березину
, в которой французов множество потонуло и армия Наполеона потеряла все обозы и множество пушек с пороховыми ящиками. В Борисове нам на роту дали 4 квартиры и несколько сараев, это первый был приют для изнуренных войск, мы тут имели дневку, потом пошли далее и с сих пор стали назначать для войск сараи вместо квартир. Не доходя местечка Пародомина я сделался очень болен в это время у нас множество уми-рало солдат. От Лиды нам стали давать квартиры, меня в это время везли без памяти я ничего не помнил, наконец поставили нас по квартирам близ местечка Щучина, я стоял в доме упомещицы Гурской, находившие около меня солдаты во время моей болезни 7 человек померло.

Стр. 28

Наконец натура пособила я стал поправляться однако был весьма слаб, во время болезни я не всегда помнил себя, много дней без памяти и ни чем меня не лечили, в один день пришел я в себя, но голова у меня болела чрезвычайно, я велел привести себе капусты кислой, приказал обвязать капустой голову и приложить к ногам, с сим средством я уснул спокойно, когда проснулся, то чувствовал меньше боли в голове, то я еще велел привязать капусты и чрез то совершенно головная боль у меня прошла, и я чувствовал себя здоровым однако не мог ходить
.

На третий день Рождества Христова выступили мы к границе с весьма малым числом здоровых людей, во время сей стоянки у нас много померло людей от горячки и других болезней, нз поступивших во время войны на укомплектование роты 48 егерей, 36 Смоленских ратвиков и 48 ратников Московских осталось только 9 прочие во время сражений и переходов все без вести пропали, исключая некоторых раненых и убитых.

И так мы 31 декабря пришли на гравицу польскую в местечко Ганензы расположились ночевать в оном довольно тесно, вместе с пехотными полками 2 корпуса и поступили под команду генерал-адъютанта Винцегероде, у нас в роте тогда было менее 100 человек всех людей оборвавшихся подобно нишим в рубищах и изнуренных от усталости и болезней и с этим можно сказать лазаретом мы готовы были бить французов, чем и на самом деле доказали во многих случаях, что русские могут все перенести.

1813 год.

Генваря выступили мы за границу в Герцогство Варшавское, идя умеренныепереходы, располагались всегда ночевать по квартирам и чрез несколько дней сошлись с Австрийцами ночевали неподалеку от них без всякой
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тревоги
. За границей поступило к нам на укомплектование из бывших в плену наших егерей и пехоты в разное время до 60 человек, народ во время похода стал поправляться приметно здоровьем, так что у нас мало было больных причина сему была та, что, войска идя по квартирам, имели хорошую и здоровую пищу от жителей, во время квартирования войск в мирное время в России много бывает солдат пьяниц, воров буянов и разных шалунов даже часто бывало много беглых, за границей все прекратилось без всякаго наказания солдат зная, что придет на квартиру будет иметь хороше себе кушанье и рюмку водки, следовательно на худые поступки при хороших средствах он не имеет охоты делать не дозволительныя шалости, а это самое есть не преложенное доказательство весьма: скуднаго содержания в России солдата чрез что рождататся в солдате все пороки.

Января 31 пришли мы близко Калиша однако— ночевали по квартирам в дёревнях спокойно.

Сражение при городе Калише.

Февраля 1 по утру рано выступили с квартир и около обеда пришли в Калишу, не доходя до города по строились в колонны и верстах в 3 заняли позицию, была перестрелка до самаго вечера, а ввечеру пехота наша; заняла форштадт с нашей стороны большой потери не было. Под вечер наша рота переменила позицию на правом фланге, неприятельская кавалерия заметила, что мы стоим без прикрытия, бросилась на батарею нашу, командир наш приказал взять орудия на передки и рысью отъехать саженей 200 назад, люди все сели на лафеты и уехали спокойно, я же не мог успеть сесть на лафет и не в силах был бежать, по причине слабости после болезни и пробежав несколько упал задыхавши, и меня не заметя оставили без помощи рота отъехала сажень за 200 или более. Сняла с передков начала стрелять кар-
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течью я сел за кочку и ожидал той минуты когда меня поразят, однако кавалерия не доехала до меня поворотила на право по причине передо мной бывшаго топкаго места, вслед за ней обращены были выстрелы и я остался невредим, пройдя стороной на свое место, когда стало темно, когда прекратилась пальба и мы отступив немного, ночевали на биваках у первой деревни по утру выступили в Калиш, расположились по квартирам, я стоял на квартире в том доме, куда попала наша батарейная граната, пробив трубу, влетела в комнату, в которой тогда находились хозяева, гранату разорвало однако из бывших в покое никого не повредило.
Простояв на квартирах 3 дня, выступили к городу Равичу, в Равиче мы стали квартирамипо форштадту я имел хорошую квартиру, простояв несколько на сих кварти-рах выступили в местечко назад в верстах в 6.
И тут стояли почти 2 недели спокойно и весьма хорошо. Выступили далее, шли на Бунцлау, в котором также несколько дней простояли, в Бунцлаве видел я глиняный горшок удивительной величйны в диаметре толстоты около 1½ аршин, а высоты около 3-х или слишком 3 аршина в том же городе видел я муки Иисуса Христа все движется машиной в маленьком виде. Из Бунцлау вышли мы на Бауцен, а потом в Дрезден столичный город Саксонии. Славный мост Дрезденский французы подорвали одну арку порохом, однако поправили, что можно было переходить по устроенным брусьям. В Дрездене я ходил по городу и все что можно было осматривал, так же был в Королевском саду и в других местах. В Дрездене река Эльба идет довольно широка.
За сражение при Калише и за прочия прежния мои старания и усердие по службе я был представлен в офицеры—не доходя Бунцлавы узнал я, что произведен в подпоручика 23 февраля.
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Из Дрездена выступили мы к городу Лейпцигу — это было в начале апреля: весь сей поход был похож на наше путешествие более приятен нежели изнурителен; придя к Лейпцигу поставили нас на квартиры по деревням около города и я стоял в деревне вместе с подпоручиком Бирюлиным у Шульца, ездил в Лейпциг и осматривал город, был в театре, много видел виликолепных
 зданий. На сих квартирах мы стояли по апрель от Лейпцига выступили мы в поход    апреля
 пошли по дороге в Вестфалию, недоходя Хале, поворотили на город Борну ночевали в нем. Оттуда выступили к Люцину 19 апреля наш авангард встретился с неприятелем и было авангардное сражение. Наша рота в сем сражении не была. Во все сие время командовал нашим отрядом генерал Винцигероде.
Сражение под городом Люцином

20 апреля по утру часов в 8 выстроились мы на позиции не доходя Люцина верстах в 5 и сюда собрались и другия наши войска и прусаков 30000 тысяч пришло к нам. Начальство над всемь войском принял граф Витгенштейн.
Всей нашей армии и прусской было, как сказывали, 80000 тысяч, а французов до 120000; генерал Винцегороде занимал левый фланг позиции нашей и наша рота стояла на левом фланге, с первой позицин мы весьма скоро сбили неприятеля и безпрестанно подаваясь вперед, французы нигде против нашего фланга держаться не могли. Часу около 8 ввечеру мы близко подступили к Люцину, подбили неприятельския 3 пушки, которыя и были взяты нашими гусарами.
Перед захождением солнца мы еще подвигались вперед, незная, что для нас сделана французами ужасная встреча, вдруг открываются с неприятельской стороны
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новыя баигареи и со всех мест от неприятеля посыпался на нас ужасный град ядер и картеч. Мы должны были отступить назад, полвигаясь вправо. Наконец, смерклось: у неприятеля зажжены были 3 деревни. Меня послал мой ротный командир за вторыми ящиками, дабы они шли на деревню Цвикау, на том месте где оставлены были ящики я никого не нашел, воротился в роту не нашел ее на том месте, пальба с обеих сторон прекратилась, видны были одни пожары и стояли войска в колонах, а некоторые отступали, делая в темноте разные повороты. Я не знал, где наши войска расположились, прехав неприметно за цепь нашу, оттуда, поворачивавши, наехал на прусские пикеты и 2 гусара едва меня не ограбили, приметя меня едущаго бросились на меня крича «верда», т.е. кто идет. На ответ мой «рус» они встретили ласково, распросивши их куда русские ретируются поехал от них, нашел русския колонны, но не мог к ним переехать через канавы, от горящих в далеке огней видно было что двигаетоя масса, за 20 сажен неприятель выстрелил из своего фронта по левую сторонну меня настоящия наши войска, после выстрела я услышал, что стала отступать артиллерия и побежало много без седоков лошадей я тотчас поехал в сторону, наконец выехал на дорогу к деревне Цвикау, и тут узнал, что неприятель выстрелил по одному прусскому и драгунскому полку и артиллерии русской, долго после сего ездил и искал роту или хотел сыскать свои вторые ящики, наконец подъезжая к Цвикау нашел свою роту, и тут узнал, что неприятель выстрелил по нашей роте и прусакам. Я тогда был не далее 20 сажен, в сем сраженнии у нас из роты убитых и раненых до 15 человек и 11 лошадей, одного нашего бомбардира Дмитрия Чеснокова при отступлении с рекошета ядром попало в спину прямо в ранец разбило ранец и он упал без чувств мы бросили его, как уби-
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таго на том месте, но он остался жить только переломило ему 2 ребра, пооле через год он был прислан к нам в роту и из сильнаго здороваго человека сделался совершенная калека, вот во время войны награда за службу.

21 апреля смеанли нас свежия войска, а мы стали ретироватьоя на Дрезден, пройдя чрез Дрезден отступили к Бауцену
, 6 мая я ездил за фуражем и собранный мною фураж и хлеб у меня отняли саксонцы и я не мог им противиться по малой моей команде. Набрав в других деревнях прибыль в роту 8 мая по утру.

Сражение при Бауцене.

8 мая вступили мы в сражение после обеда и в сей день у нас в роте важнаго ничего не случилось.

9 мая по утру рано вступали мы на позицию за пол версты от Богемских гор, на нашем левом фланге вскоре получили приказ подвинуться на право и таким образом, переменяя места подвинулись на правый фланг нашей армии. Сражение было верстах в 5 или 6 от Бауцена, Государь стоял в центре на высокой горе. Позиция наша была от гор вправо далеко растяяута по причине перед нами бывших в некоторых местах болот и сражение было весьма упорное, одиако мы по случаю превосходства сил должны были отступить, оставляя за собой ариергард. В сем сражении у нас в роте потеря была не велика, двое пропалн без вести и четыре ранено, а во всей армии как говорили потеря простиралась до
.

От Бауцена мы ретировались к Шведницу и тут последовало перемирие. Нас поставили по квартирам. Пройдя г. Рехенбах и Франкенштейн в деревне под командою генерала Эйлера, где и стояли до июля месяца спокойно, не имели ни в чем недостатка, исключая иногда лошадям овса.
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В начале июля перешли мы ближе к авангарду, стояли в деревне у военных поселян в Шлезии по квартирам, оттуда
  июля пошли в Богемию и 30 июля осматривал нас Государь при городе.
Августа выступили мы в Богемию под командою Прусскаго генерала Клейста, 8 числа пришли к Теллицу, а 9 были у Пориндорской деревни, 10 августа вступили в сражение при городе Пирно и в сем сражении мы потеряли 3 убитыми и 8 ранеными и 10 лошадей.
11 августа мы пошли к крепости Кениг-Штейн, не доходя ночевали. 12 числа были у Кениг-Штейна без всякаго действия, на ночь переменяли места. 14 числа по утру неприятель из крепости открыл по нас пальбу, но между тем выступила и колонна пехоты, против нас разсыпала стрелков и конных флангеров делала нападение и перестрелки по нашему отряду, который состоял из 2 полкав Черниговскаго и Ревельскаго под командою полковника барона Вольфа, я при сем отряде находился с 2 пушками.
Мы не знали, что у самаго Кениг-Штейна переправляется чрез Эльбу корпус генерала Вандома, продолжая перестрелку до 4 часа по полудни, наконец оная прекратилась и мы развели огонь, начали варить кашицу и картофель вдруг увидели выходящую из за леса французскую пехоту против нашего праваго фланга чрезвычайной величины колонны, а в левую сторону поскакала французская кавалерия, дабы нам отрезать ретираду. Корпус Вандома против нас выступавший состоял из 40,000 пехоты и 5000 кавалерии, я отстреливался сколько можно поглядывал назад, когда стали французы подходить ближе я сделал несколько выстрелов картечью, а смотрю назад прикрытие мое или наш отряд бежит во все ноги, исключая бывших при нас улан 60 и казаков столько же, которые так же поспешно стали отступать я приказал взять орудия на передки, посадил солдат на
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лафет и те поскакали, но в один отвоз
 в канат, попало несколько пуль от чего оный оборвался и я едва не оставил одно орудие неприятелю. Тогда французы от нас были не далее 20 сажен, при их наступлении, от картечь моих они несколько потерпели, и один остался на месте убитым их начальник ехавший на белом коне, в сей день я был в величайшей опасности, орудиям я приказал скакать, сколько могут скорей до 1 возвышения, полагая догнать на своей лошади, однако державший оную солдат мой предупредить меня, сам уехал и уехал из виду, я бежал сколько было силы, от усталости имевшую на себе шинель бросил преследующим, наконец мои пушки остановились и я добрался до них, сделал несколько выстрелов, должен был далее отступать, в сие время у меня ни какого прикрытия не было и я думал, что должен в сей день погибнуть со всеми моими людьми, однако Бог спас. Перед самым вечером к тому самому времени, когда нам должно было ожидать совершеннаго истребления вдруг прибыла 14 пехотная дивизия и другие полки между тем прискакали кирасиры целая дивизия, так что неприятельское нападение удержали. Тут была сильная кавалерийская сшибка и много с обеих сторон осталось раненых
.
Когда стемнелось, мы должны были отступить ближе к городу Пирно. 15 августа был во весь день проливной дождь и мы отретировавши от Кенигштейна в сей день не могли производить пальбы и стояли сажень на 50 от неприятеля отступали по немногу. В сей день союзныя войска бывшия у Дрездена все вообще были прогнаны неприятелем назад, с значительной потерей с нашей стороны и при ретираде чрез горы множество лошадей бросили от того, что были не кованы, скупость нашего правительства сему была причиною
, потому, что не давали ни каких средств к содержанию лошадей, а предписывалось иметь собственное старание самим командирам,
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при том не имея кузнецов и других мастеровых, от чего и следовал значительный урон в лошадях о чем в наших русских журналах нигде ничего не упоминается, и часто неудачу свою не совсем описывают, как действительно случилось.

16 августа. Бывшая при нас пехота потянулась вправо от дороги а мы сошлись с нашей гвардией, тут собраласб наша вся рота в одно место и еще несколько рот артиллерийских сзади нас пимкнули двинулись мы по дороге к Петерсвальду, не доходя Петерсвальда в первой деревне мы узнали, что от Теплица отрезаны Французами. Тогда приехал к нам граф Остерман Толстой и генерал Ермолов при первом известии Остерман хотел отступить назад, и ужасно был встревожен это происходило передо мной и я каждое слово их разговора слышал заметил даже, что Остерман дрожал, Ермолов сказал Остерману: «Ваше сиятельство пошлем в долину один батальон с двумя пушками и батальон вперед после за каждым батальоном будет следовать по 6 орудий», при этом подтвердил, что мы благополучно промчимся, Остерман дал ему полную власть распорядиться, Ермолов приказал мне следовать в стрелках с батальоном Преображенскаго полка и сам с нами пошел, мы вышли в гору, я велел снять с передков и выстрелил картечью 2 раза, а пехота бросилась вперед и в полчаса действительно очистила дорогу, хотя с порядочным уроном, еще нас переняли в 2 местах, однако нигде французы против нас выдержать не могли, в сей день неприятель отбил в нашей роты у штабс капитана Яминскаго 2 орудия и в конной роте у полковника Бистрома 2 же орудия все с зарядными ящиками. К вечеру мы пришли к Петерсвальду, ночью отступили к Пориндорфу, где на нас напал неприятель и принудил нас в то же время к отступлению, нам приказано было ехать к Теплицу рысью, подъезжая к Теплицу, нам 
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Опять приказано поворотить назад к Кульму со всею поспешностью, где 17 августа в 8 часов по утру вступили в сражение близ Кульма и держались при всех сильных неприятельских нападениях до самаго вечера, к вечеру пришло к нам на подкрепление прусских и автсрийских войск до 70 000, в том числе 5000 кавалерии, когда смеркалось только прекратилась пальба и решительнаго в тот день ничего не сделано.

18 августа по утру часов в 6 приехало начальство главнокомандующий Барклай-де-Толли, князь Шварценберг и прочие, положено было во всех пунктах напасть на корпус генерала Вандома, началась перестрелка часа в 9. Прусский генерал Клейст открыл огонь сзади неприятеля, и в то же время двинулись мы все вперед на неприятеля, который к 10 часам совершенно был везде разбит , сам Вандом и 4 других генерала взяты в плен и до 7000 нижних чинов взяты на поле сражения в плен; 64 орудия и все зарядные ящики и партикулярный обоз достались в наши руки, легко говорить о сем после, но надо было быть самому в деле и видеть своими глазами и тогда бы каждый назвал 14, 16, 17 и 18 числа совершенным адом. У меня не достает столько слов, чтобы выразить все мною виденное на самом деле.

С 19 августа мы стояли бивуаками между Кульмом и Теплицем до 4 сентября в разных местах, а 4 сентября продвинулись вперед и заняли позицию на том месте, где Вандом сражался 18 числа прошлаго августа. В течение бывших 4 дней сражения у меня пулями прострелили в 5 местахх сюртук и на голове шапку и попало 2 пули в шпагу, однако Бог сохранил и меня нигде не ранило от удара вшпагу получил я только в левой ляжке 2 большия синия пятна и это через две недели прошло совершенно и я не чувствовал большой боли.
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После сего сражения мы от Кульма и до Теплица в разных местах занимали бивуаки, иаконец 4 сентября стали мы на иозицию у деревни Кульма.
5 сентября после обеда часу в 3 приготовились мы к сражению, меня сам Витгенштейн послал вперед, на одну высокую гору, где была маленькая кирка. Мы встретили неприятеля ужасным огнем из 2 рот артиллерии, и разстроили его нападение. Неприятельским войском распоряжал сам Император Наполеон, но к счастью Наполеона, что случился нечаянно и вдруг ужасный туман, а ежели бы не сие, то могло бы и с ним случиться то же, что и с Вандомом. В сем сражении меня граната едва не убила, я заметив ее шел влево, не догадывался, что она прямо летитъна меня, я упал, что бы перелетела чрез меня, но граната падает сверху в то самое место, где мои стояли ноги, а когда я упал тогда ноги мои двинулись в сторону на четверть; граната ушла в землю и чрез несколько секунт ее разорвало — меня только обсыпало землей, более ничего не сделало, но черепком гранатным вырвало у лошади под орудием губу.
16 сентября мы вмступили к Дуксу, потом 17 числа перешли в Кумерн, 19 в Коммотау, 12 сентября прошли Аннеберг, где нам дали столетняго вина бутылку, которое мы разводили с молодым вином и пили. 23 прибыли мы в город Цвику, 26 подходвли к Фрейбургу, 29 пришли в городок Борн и встретились с французамн зя Борном. Октября 2 подходили ближе к Лейпцигу и в правой стороне тянулись французския войска. 4 октября стояли мы на позиции против неприятеля н часу в 10 началось сражение самое жесточайшее: весь огонь неприятельский был обращен на армию графа Витгенштейна, в особевности на корпус принца Евгения Виртембергскаго и на часть прусской пехоты, в сей день много было убитых и раненых с нашей стороны, од-
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нако, как мы так и неприятель остались на своих позициях ночевать.
6 октября стояли мы на той же иозиции без всякаго действия но в других местах против генерала Блюхера (и наследнаго принца шведскаго было сражение од-нако легче чем 4 числа), и генерала Васильчикова было сражение, однако, гораздо легче, чем 4 числа — мы же стояли позициями во весь день покойно.
Октября 6 по утру часу в 7 началось сражение и мы стояли в разных местах наконец к вечеру заняли позицию против деревни Цукельгаузена, подвинулись еще вправо, пробыли несколько часов под ужасным огнем ружейным сверх действовавшей по нас артиллерии до самаго вечера, ночевали не отступая с позиции всегда готовые к сражению.
7 октября по утру рано возобновилось сражение и мы подавались без престанно вперед к Лейпцигу, в сей день при отступлении французов сломали они сами мост тогда, как еще много войск не перешли чрез оный и должны были переплыть реку, многие потонули в том числе генерал князь Понятовский, потеря у французов была 325 пушек, 500 зарядных ящиков, 15000 пленных и 23 тысячи больных и раненых, множество разнаго обоза и знамен.
С нашей стороны была потеря в убитых и раненых не менее неприятельской как видно было по телам на поле лежащим, и как тогда говорили в армии исключая потери пушек и обоза, всего считалось 19736 человек.
4 октября Император Александр I и главнокомандующий Барклай едва не попали в плен к польским уланам, которые бросясь иа роту артиллерийскую графа Аракчеева много в ней перерубили солдат, а Государь стоял тогда недалеко позади этой роты, мы были от сего места левее сажень на 70, однако Государь ускакал под
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гору вместе со свитой своей, ежели бы уланы менее жадничали взять пушки, то они более бы приобрели, а нам сделали бы вред не возвратный
. Уланы сделали только одну суматоху с тем и уехали прочь с одной своей стороны потерей.

Октября 7 мы ночевали близь Лейпцига, во все 4 дни мы из роты потеряли ранеными офицеров подпоручика Вирюлина I, в ногу ядром и Лагоду I в ногу и руку раненым пулями, 29 рядовых убитыми и без вести пропавших 12, лошадей убитых и раненых 51, 7 орудий подбиты оси, и 14 ящиков подбиты оси и несколько колес
.

8 октября мы выступили от Лейпцига к Пегау, а оттуда к Наумбурху, 9-го в Наумбурхе на поле за пол версты ночевали, 10 были мы у Нейкезена, 12 числа пошли мы к Веймару, от туда к Эйзенаху 13 перешли к Визельбаху, 14 октября прошли мимо крепости Эрфурта по дороге к Готе, стояли несколько дней на кантонир квартирах, недоходя Готы по деревням, 17 числа выступили к Готе, 22 прибыли к городу Альсфельду, и таким образом шли мы по квартирам довольно хорошо, в первых числах ноября вступили в Виртембергское коро-левство прошли мимо Ашафенбурга, и двинулись к стороне Швейцарии. Декабря 13-го вечеру поздно мы вступили в блокаду крепости Кел, что против Страсбурга на Рейне. 14 декабря из крепости Келя французы сделали довольно сильную вылазку, однако блокирующими оную 2 полками нашего корпуса и 4 орудиями нашей роты с коими я находился в блокаде под командою полковника Вольфа, сделали мы отпор, с уроном французы убрались назад в крепость. У нас убили однаго солдата да в пехоте 3 и казака, сверх того ранили в пехоте 2 человек, у французов потеря неизвестна.

Полковник Вольф в донесении своем известил о сем графа Витгенштейна, что он при вылазке из кре-
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пости Кел неприятеля отразил одною пехотою, бывшею под его командою, а об артиллерии вовсе не упоминает. Отдавая пехоте под его командою состоящею всю неустрашимость, это было совсем не справедливо потому, что пехотных было 2 полка Черниговский и Ревельский
, в коих людей старых солдат было не более 100 человек, а остальные были рекруты не обмундированные и совсем не умеющие стрелять, вместо того, что-бы заряжать ружья они целое дуло ружья набивали патронами, опущая пулями вниз к затраве
, через что не могли выстрелить, ежели бы не было 4 пушек из коих сделано из каждой по 6 выстрелов, по 2 с ядром и по 4 картечью, то пехота не могла-бы сама собою отразить неприятеля, таковыя донесения в русской армии бывают не редки.

При блокаде крепости Кел мы находились по 17 января 1814 года, после сего подвинулись мы вправо от Страсбурга к переправе близь крепости Фор-Люи при деревне Ау-Ам-Рейн.

1814 год.

7 Генваря переправились мы чрез Рейн на понтонных лодках и я со своими 2 орудиями едва ве потонул по причине шедшаго тогда льда и с трудом могли добиться к берегу. Переправясь через Рейн ночью пошли к Страсбургу и вступили в блокаду. Блокировали крепость до 20 генваря в сие время французы делали 2 вылазки, однако без успеха.

Генваря
 мы выстугшли от Страсбурга, сдали блокаду крепости баденским войскам и артиллерии 2 роты российской остались при них, одна полковника Вельяминова и другая подполковника Дитерикса 4, — обе роты — батарейныя. Мы шли по квартирам, не нуждаясь в продовольствии города проходили: Люневиль, Нанси, Вокулер, Бар Сюр-Об, Труа, Мери, Пон-Сюрсен до Ножана, придя к Ножану встретили ретирующияся войска наши
 и узнали,
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что нашей армии авангард под командою генерала Палена из 5000 состоящий — неприятелем совершенно разбит и взято у наших 6 орудий Конной артиллерии полковника Маркова и 2 орудия батарейной роты полковника Липштейна
 — встреча весьма для нас неприятная, мы соединясь с армией графа Витгенштейна и своим корпусом принца Евгения Вюртембергскаго
, на другой день стали ретироватся к Мери, а оттуда чрез Труа, за Бар-Сюр-Об, стали позади города верстах в 5, французы преследовали нас с большим натиском. Мы 13 февраля соединились с баварским корпусом генерала Вреде.

Февраля 15 выступили против французов за Бар-Сюр-Об, и заняли позицию на горах, город у нас остался с боку влеве, а большая дорога в Труа впереди нас под горой; французы занимали так-же высоты, от дороги и город, началось сражение около обеда, я находился под командою с 2 моими пушками особливо от роты. Генерал-маиор Костенецкой приказал мне следовать за собой вывел вперед линию всех наших войск, поставил против 6 орудий французских, незаметив что с правой стороны мне французы будут стрелять во фланг
 из 4 пушек, приказал мне непременно стоять на сем месте до тех пор, когда он не возвратится ко мне, я начал действовать из пушек, но два орудия против 10— очень мало могут принести веприятелю вреда, к тому же еще подъехало против меня еще с леваго боку 4 орудия и так 2 русския пушки отстреливались от 14 не-приятелъских. У меня убило 6 человек при 2 моих орудиях ранило саму пушку в самое дуло ядром и близь тарели попало в пушку 2 ядра убило 4 лошади, Когда ударило в пушку в дуло ядром и край дула несколько вогнулся в середину, но как пушкабыла заряжена, то я приказал выстрелить, от чего дуло не много выпрямилось
, а после нескольких выстрелов сделалось, что можно было стрелять, и таким образом я держался до самаго
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вечера. В сей вечер приехал опять ко мне генерал Костенецкой, котораго едва не убило в голову ядром, ежели бы я его не отстранил, однако у него воздухом сорвало с голову шапку, когда смерклось мне приказано было сняться и прибыть к роте; в сем сражении из всей нашей роты потеря убитых была 10 человек, ранеяых 4, лошадей убито и ранено 12, подбито 2 орудия, в ту же ночь я пошел с 2 орудиями в отряд с 31 и 34 Егерскими полками
, прикрыть с правой стороны проселочную дорогу от Труа. Ночью мы не имели нападения от неприятеля, по утру 16 февраля прибыл я к роте-17 и 18 февраля мы подходили проселочными дорогами к Труа, 19 числа вступили не доходя Труа после обеда в сражение. 20 числа имели сражение при городе Труа, и принц Евгевий Вюртембергский подвел меня с 2 орудиями к городским воротам, чтобы пробить их ядрами, однако после переговоров ворота были отворены. Ночью на 20 число я командирован был с 2 полками Черниговским и Ревельским
 для взятия на дороге к Труа однаго неприятельскаго редута, однако нам не удалось сие выполнить, но по утру неприятель сам ушел в город, за все это время я награжден был орденом св. Анны на шпагу
. В тот же день 20 февраля мы прошли Труа и потянулись преследовать неприятеля к Мери, во все сии дни большой потери у нас не было.

Придя к Мери сошлись с Блюхера армией и в то-же время пошли к Пон-Сюр-Сене, где Наполеона матери был прекрасный двореи, русскими оный был зажжен от неосторожности, полагают, что сие сделано было 23 конною ротою Полковника Маркова чрез денщиков, однако осталось без розыскания, этот дворец горел более недели, и употребленные на построение его миллионы денег наконец сделались одне развалины.

Оттуда мы пошли к Ножану однако скоро воротились опять к Понт-Сюрсене 1 марта перешли у Пон-Сюрсена,
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реку Сену и пошли к Провену, 2 марта имели не большое сражение и 4 марта так же были в сражениипри Провене однако важнаго урону у нас не было.
9 марта вступили в сражении при городе Витри, тут я едва не попал вместе с орудиями своими в плен французским гусарам, я послан был принцем Евгением Виртемсбергским занять вперед гору, приказал пушкам, чтобы шли шагом па гору, а сам поехал вперед рысью, въехав на гору, увидал гусар в красных мундирах
, полагая, что русские спросил издалека котораго полка, офицер отозвался «кома», я узнал мою ошибку, офицер отрядил 4 гусар объехать дорогу, которая шла к горе рвом, я подобрал поводья поскакал по дороге назад, гусары явились уже на дороге и опущалися в ров, я дал шпоры моему коню, который проскакал мимо их, и я тем спасся. Гусары не успели задержать меня, подъехали близко к орудиям однако меня не преследовали, только сделал один выстрел по мне гусар и не попал.
Сражение под Витрями
 продолжалось до самой темноты ночи, у нас была весьма малая потеря в роте, но в армии неизвестно, только французы несколько на нашей стороне у артиллерии взорвали ящиков, у Штадина полковника в роте. 10 марта проходила неприятельская кавалерия, мимо нашего корпуса до 40000 делала на нас атаку, однако не бросалась на колоны наши, между которыми мы стояли, в кареях при атаках. Конский стук бывает довольно страшен
.
12 марта вся наша армия собралась при городе ночью, того числа я откомандирован был в авангард графа Палена с 31 и 34 Егерскими полками под командою полковника Степанова, и всю нашу кавалерию увидели пред собой, которая стояла против 80000 армии маршала Мармонта.
13 марта часов в 9 началось сражение
. Мармонт за-
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няв пред нами высоты и своей артиллерией на сей первой позиции, разстроил весь фронт нашей линии, некоторые наши кирасирские полки совершенно растроились и отступили в безпорядке, однако другие полки, заходя неприятелю с боку, принудили его оставить свою позицию
. Мармонт отступил на другую и таким же образом отразил, наконец видя превосходство нашей армии начал ретироваться при отстушиении своем терял артиллерию, зарядные ящики и обоз. Я бывши при пехоте, которая отстала по причине скораго неприятеля отступления, ко мне явилось прикрытие драгунскаго полка, после уланы. Таким образом я подавался вместе с кавалерией вперед и поражал своими ядрами и картечью неприятеля, по совершенной усталости людей и лошадей
, и чтобы пополнить выстреленные заряды отбитыми у неприятеля, я остановилоя на одном при горке ко мне прибыл так же заусталостью лошадей полковник Марков с 4 орудиями. Мы на сем месте были около часу. Услышали с боку нас пальбу, и показались 2 колонны французскойпехоты
, и человек 100 кирасир. Колонны шли на нас прямо, около них ездили несколько казаков
. Я поскакал к казакам, узнал от них подробно, воротясь, приготовились встретить неприятеля, не имея у себя пехоты и кавалерии ни одного человека, начали стрелять, нам отвечали кареи батальным огнем из ружей, и 2 пушек, на сей стук выехал Государь и Прусский король со своим прикрытием, в то же время послали воротить несколько полков кавалерии, мы отстреливались картечью и много кареи неприятельския разстроили, вскоре прибыло несколько полков кавалерии, пехоты и артиллерии нашей роты 10 орудий, и полковника Липштейна 4 орудия, при том не в дальнем разстоянии шла наша вся пехота, которая сзади нас шла, французам невозможно было обороняться, однако и не сдавались. Государь послал из своей свиты одного полковника
, который тотчас остался убитым. Наконец подбили у французов орудие,
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Государь приказал идти в атаку своему конвою
, офицерам, с ним бывшкм которые, видя своего Монарха, бросились вперед и сам Государь скакал мимо моих пушек, однако удерживал своей лошади поводья и оглядываясь назад, чтобы кто ни есть из его свиты удержал отчаяннаго Государя, который скакавши почти на одном месте и отъехал вперед моих пушек шагов на 15. К счастью подскакал к нему один из его свиты, и он остановился безпрекословно. Поехал назад несколько шагов. Удержавший его полковник сказал в голос. «Государь твоя жизнь дорога, остановись». Атака кончилась тем, что все аттакующие от ружейнаго огня бросились опрометью назад, после опять Государь послал, чтобы сдались, обещая им свою милость. Кирасиры французские бывшие при пехоте, поворотя лошадей уехали, когда одна колона положила ружья, в то время бросились на них прибывшие наши кирасиры
. Много без оружия бывших французов изрубили или переранили, другая колонна еще держалась, в которой был сам генерал
 с женою и маленьким сыном. Сын был ранен картечью. У кареты так же было от выстрелов что то повреждено, наконец по приказанию генерала, бросил передний фас каре ружья, в то время конной артиллерии полковник Марков взял 2 орудия напередки и вскочил в каре. Французы все бросили ружья и сдались пленными. Полковника Маркова храбрость совсем безразсудная
. Однако видя сие Государь произвел его в генерал-маиоры, жена французскаго генерала ввечеру ужинала у Государя, получила тысячу червонцев и коляску, отправилась с мужем и сыном в Богемию. И всех пленных отвелн туда же.— Сражение сие названо Фершампенуазским, где действительно корпус маршала Мармонта был сильно поражен
.

За сие сражение я получил от Прусскаго короля крест пурлемерит
, а от своего Государя ничего
.
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Безполезную атаку, в которую Государь бросился, после кампании, чрезвычайно льстецы прославляли, но ни один из них не написал правды, может быть, потому, в нынешнем веке действительно нельзя сказать правды, а тем более написать, при том же всех почти льсте-цов весьма щедро награждают, а за правду отсылают в Сибирь, в вечную работу и в другия места, где только можно притеснить человечество, и гораздо строже поступают, вежели с преступниками Государя
. А так, перед моими глазами было так: Государь, видя 2 каре неприятельской пехоты и 100 человек кирасир, остановивших на месте и колеблющихся, не зная, что им де-лать, приказал своему конвою, из 100 черноморских и 100 гвардейеких донских казаков, аттаковать каре, казаки бросились, и находившиеся при Государе более сотни разных офицеров, смотря на казаков, так же поскакали вперед, в числе офицеров, и Государь по правую сторону поскакал вперед, скача самым маленьким галопом почти на месте, и, осматриваясь назад, чтобы кто ни есть его удержал от сей чрезвычайной храбрости, в то же время один штаб-офицер, ехавший немного сзади его, удержал за руку сказалъ: «Государь, твоя жизнь дорога и нужна». Государь поворотил скоро лошадь назад и скорей отъехал на прежнее место, нежели вперед подавал. Вот вся храбрость, которую так прославляют. Атака, по приказавию Государя, была прежде прибытия упомянутой выше пехоты и нашей кавалерии.

Потеря у меня при 2 пушках была только: раненых пулями 2 лошади, а люди все остались целы, во всей же нашей армии была довольна значительва, однако мне неизвестно, сколько потеряно людей. С нами была кавалерия: русская, прусская, австрийская, вюртембергская и баварская, или, лучше сказать, всех соединенных войск и гораздо более простиралось оной, нежели у Мармонта всей его армии, а потому фравцузы остались разбиты
. У них
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взяли в плен более 13 тысяч, как тогда говорили, и много было убитых. Они потеряли
 пушек и ящиков. Мы из артиллерии ничего не потеряли и остались на том же месте ночевать. Полковника Маркова храбрость была после атаки Государя. Прочая кавалерия была уже от нас за милю впереди и при последнем взятии пехота не участвовала.
По утру 14 числа мы пошли вперед к Парижу ближе, недоходя города, мы ночевали,— в полночь французы подорвали мост и громом этим встревожили у нас всю армию, при том же в то же время у Штадена полковника в роте взорвало от неосторожности солдат зарядный ящик и обоим этим стуком заставилн всю армию стоят в ружье более часу, покуда не узнали, что сделалось и от чего произошел стук.
По утру переправилиеь чрез понтонные мосты, и прошли город Мо. 16 числа были от Парижа верстах в 35, 17 ночевали от Парижа верстах вь 10, в сей день авангард был в сражении.
Сражение под городом Парижем.

18 марта поутру часу в 5 часов я командирован был со своими 2 пушками в одну деревню на большой дороге от города Мо,—находящуюся, именно Бонди, откуда началось сражение, от большой дороги влево оставались горы и войско наше занимало оныя, по правую сторону была лощина и канал, впереди нас на дороге была деревня Понтень, французы заняли деревню своей пехотой и кавалерией. Влево на горах поставлена была батарея из осадной артиллерии до 40 пушек
. Перед деревней на дороге поставлено 2 орудия и с правой стороны стояло еще 6 пушек. Я с 2 орудиями вышел за деревню Бонди с егерским баталионом. На нас обращен был огонь из пушек с трех сторон, всего до 50 орудий, я отстрели-
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вался, по возможностн, во все стороны, где мог вредить. Около обеда наши войска подвигались везде вперед, мы же где стояли, не могли двигаться по причине обращеннаго на нас сильнаго пушечнаго огня, к нам пришло еще 3 баталиона егерей на подкрепление. Однако французская артиллерия ужасно у нас истребляла ряды ядрами и картечью, у нас в резерве было 4 орудия, 2 капитана Яминскаго, нашей роты, и 1 штабс капитана Рефельда, подполковникя Липштейна роты, их из деревни не выводили и оне стояли без действия и закрыты. У меня убило одного солдата, Ежова бомбардира картечью, в висок возле самаго меня, и 9 человек ранило картечью и пулями
4 лошадей убило, и 5 тяжело ранило, так, что в то же время я приказал бросить оба орудия. Подбило оси ядрами и расшибли хоботовыя подушки так, что я более стоять был не в состоянии, а потому и просил генерал маиора Гельфрейхта, чтобы он мне приказал сойти с места, дабы я мог переложить орудия, в запасной лафет или приделать оси, он мне позволил, в то же время сам получил рану в спину, я повел свои пушки назад, каждую на паре лошадей потому, что дышловыя были убиты при ударе ядром лошадей в грудь, оне, приподнявшись на дыбы, перевалились на передковый ящик и кровью лошадей весь покрыт был яшик и станины лафета. Передки были близко за орудиями и потому намараны остались лафеты кровью от снятых с лошадей хомутов, а тем более придавало виду ужаснаго поражения для глаз, да и действительно в том месте, где я стоял с орудиями, сражение было подобно аду
, тоже самое досталось тем офицерам, которые меня смеяили, т. е. штаб капитану Рефельду и штаб капитану Яминскому, а в особенности Рефельду, который едва мог вывести свои орудия по причине убитых лошадей также людей. Я вышел из деревни, встретил великаго князя Константина .Павловича, который вел русских волонтеров на то место, где я стоял, до
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2000 и самым неприличным образом ругал русскаго полковника. Увидевши меня, спросил строго и с сердцем, куда я иду, я отвечалъ: в резерв и показал ему на свои орудия, которыя шли сзади меня не очень далеко, увидевши все разбитое, смягчился и приказал, как можно поскорей поправивши лафеты, воротиться на то же место и при том спросил, как я прозываюсь; я отвечал: подпоручик Карпов; проходя мимо гвардейских и армейских кирасир, которых несколько полков стояло у дороги и еще не были в сражении, видевшие разбитые у меня лафеты, мало лошадей и людей, обступили меня все офицеры и генералы, смотрели на людей, и пушки, и каждый сказал что досталось, как никогда более, и 2 генерала пригласили меня в тот час закусить и потчивали Бургонским вином. Я, постоявши с ними не более 5 минут, поехал к запасным лафетам, не далеко от них стоявшим, приказал тотчас подделать оси и исправить лафетную хоботовую подушку, и чрез 3 часа напозицию. Однако, проходя то место, где стоял я со своими пушками, увидал много убитых и все голые, далее, немного пройдя вперед, по левую сторону лежало много побитых тел прусских волонтеров. Пальба стала утихать и русские взошли на гору Монмарт, следовательно весь стал открыт Париж. Стоявшая по левую сторону батарея французская была уже без людей, наконец, я пришел уже к самому форштадту и чрез минут 10 совсем везде пальба прекратилаеь, начались переговоры. Наше все войско приблизилось к самому городу, и мы остановились по левую оторону дороги близ горы в самом негодном меств, где все нечистоты из Парижа вывозили. Тут ночевали, 19 марта стали наши войска встуиать в Париж, и сам Государь со своей свитой въехал во всем параде, мы еще ночевали на том же месте одну ночь, и 20 марта по утру рано пошли за Париж, около города по дороге к Фонтенбло и остановились за 4 мили от Парижа. В
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Парижском сражении взято было от французоз 86 пушек и много зарядных ящиков.

Во время войны мы довольствовались болылею частью от фуражировки, то есть брали там овес, сено, хлеб и разные продукты, где только нашли. Не заботясь о жителях, что им нечего будет есть, брали до последняго куска хлеба, также и скот, следовательно войны нельзя довести до такого состояния, чтобы жители могли быть спокойны, и не теряли бы своей собственности. В древния времена война была пагуба и истребление людей, селений и всего достояния, если жители в древния времена оставались живы, то или прятались в дремучие леса и болота, чтобы сохранить жизнь, или были истребляемы мечем, и частию взяты в плен и томились в неволе, ныне совсем другое: жители остаются живы и не берут их в плен, они только лишаются почти совершенно всего своего имущества и скота, и часто бывают иотребляемы огнем до основания селения и чрез, что нередко множество жителей умирает от голода, следовательно война по честолюбию, может быть, двух Государей, и истребляеть миллионы мирных жителей, которые не мало не заслужили такой жестокости. Всякий знает, что война сима собой не есть добро, однако и без нея часто бывает нельзя обойтиться, а по сей причйне терпит народ и войско все ея ужасы. Во время нашей стоянки биваками за Парижем, так как война кончилась, следовательно и фуражировка запретилась, или, хотя и было позволено ездить за фуражом, то назначались уже совсем голыя деревни разоренныя, а потому явился у нас в корпусе во всем недостаток, как то в фураже, провианте даже и в дровах все запрещалось, а доставления не от куда не было. Тут мы узнали всю тяжесть войны. Главное же начальство собралось все в Париж, пировало от радости вместе с Государем, а войско терпело во всем ведостаток, и никто о нем не думал, ни один генерал ни полковой коман-
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дир не находились при своем месте, все пресмыкалось в Пале Рояле и, к счастию, что стояли на биваках до Апреля месяца, ежели бы Наполеон знал наше ноложение и такую безпечность, то мог бы сим воспользоваться и не лишился бы трона, Его несчастие было и то, что маршал Мармонт перешел на нашу сторону прежде, нежели Наполеон взял свои меры.

Апреля мы вышли на кантонир-квартиры за город Бове, ротный штаб был в замке Крильон, а я стоял с капитаном Яминским в замке Люньон на большой дороге от Паде-Кале, мы стояли весьма спокойно и даже с большой роскошно на счет хозяев и нам ничего не стоило, жили в полном удовольствии до Мая месяца. Надо заметить, когда мы проходили с бивак чрез Версаль со всем парадом, как только можно чище, и опрятней одеться могли. Войдя в Версаль в улицу, то народ французский с удивлением сказал, видя нашу самую негодную одежду, на солдатах и при том большая половина босых, разных цветов крестьянскэго сукна мундиры и ранцы, и при сем люди изнурены до чрезвычайностя, говоря: и эти нас побили. Нашей роты занимавший офицер Хилькин для ночлегу биваки, в ответ сказал им: «если бы эти люди не были столько добродушны и послушны своему начальству, то они небыли бы так голы, да вы несмотрели бы на них тенерь с таким презрением». За Парижское сражение я получил в награду чин поручика.

В конце сей книги приложены будут в копиях мои рескрипты, грамоты и патенты.

Во время кантонир квартир нам выдали на солдат из взятой во Франции контрибуции сукно на обмундирование и в течении стоянки люди наши сделалясь одетыми все хорошо. И народ от хорошей пищи поправился от изнурения, старую аммуницию большею частию пожгли и побросали, лошадей так же поправили.
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В первых числах мая получили повеление выступить в Россию. Вышли в поход, шли мимо Бове на Компьен, где я был в Комлиенском дворце, видел один покой весь зеркальный превосходной работы, видел так же подбитую Наполеона кровать ядром, так же кресло, подбитое ядром, пробитый свод в кавалерской зале гранатою, а туалет зеркало Марии Луизы пробито пулею в самый центр. Был в придворной церкви, осматривал все покои, удивительнаго ничего не нашел, кроме зеркальнаго покоя
, богатой кровати, которая подбита ядром в ногу, видел так же медную ванну, вылуженную Марии Луизы, в прочем небыло особых редкостей, библиотека была вывезена. С перваго ночлега у нас бежало лучших солдат 12 человек, со второго еще более, так, что в три похода ушло из роты 50 человек и очень много осталось из всех полков, почему для собрания их, и поимки весь корпус остановился на квартирах и посылали офицеров отыскивать, многих привели, а некоторые остались там навсегда неотысканными
. Вот, как рады были идтн в свое отечество, в котором знали, что по приходе найдут все возможное притеснение, так и случилось прн вступлении в Россию: Государь объявил войскам, что дает в своем отечестве оседлость, право он сдержал свое слово, как увидали впоследствии, о чем сказано будет в другом месте
.

Собравши несколько беглецов, выступили в поход, шли чрез Ахен прямо к Рейну на Кельн, по квартирам довольно спокойно и не имели недостатка в продовольствии. Перешли Рейн, продолжалн далее чрез Саксонию на Мейсен, от туда чрез Пруссию в Польшу чрез Познань, когда стали подходить ближе к России, то нас принимать стали на квартирах весьма не дружелюбно и уже увидели от своих начальников вводимую строгость со всеми прусскому обычаю притеснениями наконец, вступили в свою границу в город Ковно,
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тут увидели, что уже отошло наше хорошее заграничное содержание, но даже квартир порядочных не отводят, и не дают дров сварить себе пищи. До вступления в свои границы во время бивак, хотя и был иногда недостаток в продовольствии, довольно ощутительный, за то, когда стояли по квартирам тогда всегда имели без недостатка продовольствие изрядное, иногда весьма хорошее. Между нашими солдатами небыло за границею вовсе пьянства так же и воровства. Даже жители удивлялись и хвалили русских нравственность. Напротив, когда вступили в свои границы, то открылось между солдат воровство и пьянство, драки с мужиками, чего за границей вовсе небыло слышно, причина тому есть то, что солдат, бывши за границей, гораздо лучше был содержан, нежели в своем отечестве, от чего открылись побеги, при том по вступлении в Россию взялись за строгость более, нежели за границей, во время заграничных походов, при том самое изнурительное для людей ежедневное ученье и не редко с жестоким наказанием, от чего много стало больных и была смертность, Вот причина изнурения людей, в русской армии, и истребления прежде-временно большей части солдат.

Наконец, пришли мы на зимовыя квартиры в Виленскую губернию в Россиянский уезд в местечко Вивгржаны, я стоял со взводом в деревне на квартире; в Ноябре месяце командирован я был отвести на перемену негодную артиллерию в Виленский арсенал, а от туда принять исправленную, я принял артиллерию и выступил обратно к роте 27 Декабря 1814 года, в новый год я перешел в Ковенский уезд, шел чрез Кейданы, Россияны, Ретово и в Вивгржаны, сдал все исправно и находился при своем взводе.

1815 год.
Марта числа выступили мы за границу по случаю ухода Наполеона с острова Эльбы, мы шли на Юрбург,
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Ковно, Вильно, тут нас смотрел генерал Корсаков, граф Витгенштейн, Марков и другие генералы, нам назначен был сборный пункт в местечке Щучине однако переменили и назначиля в местечке Косове Слонимскаго уезда. Из Вильны я командирован отыскать поручика Иванова, котирый, быв командирован за приемом вещей в комиссариат, принявши оныя и деньги, все это промотал и сам уехал в местечко Щучин, где я его нашел, уже забравшим у жидов разных напитков и вещей на 80 рублей серебром. Я взял его оттуда, отправился с ними в Слоним и с другим прапорщиком Голенищевым. В Слониме Иванов хотел от меня бежать, — однако был пойман и доставлен мною полковнику Вельяминову без вещей и денег, которыя он, Иванов, издержал все в свою пользу. Придя на сборный пуякт, мы стояли в местечке Косове, я был в табуне с лошадьми в деревне.

1 июня выступили за границу в поход, но перешли границу в Тыкочине 7 июля, оттуда шли на Пултуск, Калиш, Равич, чрез Пруссию, до княжества Рейскаго, а в квяжестве Рейском, на границе Баварии, в деревне Эберздорф нас остановили, по причине, что Наполеон союзными войсками был разбит совершенно, при Ватерло. Простоявши 2 недели в княжестве Рейском по квартирам, выступили назад в Россию. И вступили в Гродно 5 октября. Из Гродно пошли на Слоним в Ошмянский уезд, в местечко Ольшаны, на зимовыя квартиры. Ротный штаб остановился в Ольшанах, а я со своим взводом, командирован был на зимния квартиры в деревню Баютишки в доме у помещика Ваньковича, тут я стоял довольно покойно. В декабре месяце 11 числа в роте у полковника Вельяминова сгорела конюшня с 16 лошадьми, и часовой гонтлингер, однако ни кому о том не доносили — пополнил сам полковник Вельяминов и поручик Сигунов, 
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солдата же показали умершим в лазарете. В 1815 году ничего чрезвычайнаго не случилось.
1816 год

В 1816 году мы до лета стояли покойно. Летом в мае месяце рота вошла в лагерь, а я остался с 70 лошадьми, с командой в табуне, и для пересмотра ротнаго имущества в ротном штабе. Табун был на пастьбе в местечке Вишневе, у помещика графа Хребтовича. У меня из числа караульных, находящихся в Ольшанах, при ротном имуществе, бежало 3 человека рекрут, которых штабс-капитан Маслов, тогда командовавший ротой, вопреки всех приказов, оставил для караула с тем, чтобы менее у него могло случится побегов, за что он получил строгий выговор.
В августе месяце я ироизводил следствие о причиненных побоях подполковником Высоцким шляхтичу Габриеловичу, котороку Высоцкий приказал дать 50 полос тесаками и посадил в свинярник — шляхта не хотел помириться, а подкупил свидетелей и тем себя запутал: кончилось ни чем.
Октября 15 мы вышли в поход на новыя квартиры, в Пружанский уезд, в местечко Шерешов, где стояли до 1817 года по квартирам, однако в начале декабря командирован был в город Вильно, для неремены зарядных ящиков и двух лафетов, которые, переменив, взял другие годные и выступил обратно 27 декабря. В новый год проходил чрез Лиду, но ночевал за Лидой, шел отгуда чрез Слоним в местечко Ружаны, и чрез деревню Смольняки до Шерешова к своему взводу в деревню Старую Волю, генваря 18 дня 1817 г.
1817 год.

С 1 генваря со мной особенных происшествий во весь год не случалось, кроме того, что я имел нес-
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колько собранных денег, по моей воздержанности, берег на непредвидимый случай, а потому офицеры нашей роты за то на меня сердились, что я не употребил их для пушек
 и вместе с ними.
Летом 1817 года мы стояли лагерем по тем самым квартирам, в местечке Шерешове и во все это время особеннаго или достопамятнаго неслучилось.
1818 год.

Мая с 1 выступили мы в лагерь к городу Слониму, стоявши в 4 верстах от города. 1 июня смотрел нас великий князь Константин, мы прошли мимо Его церемониальным маршем, потом стреляли в мишень, и Его Высочество был чрезвычайно доволен, меня поцеловал в щеку, что меня чрезвычайно обрадовало, а так как никто такой милости из наших офицеров не удостоился получить, потому из за зависти все вообще офицеры на меня за сие были недовольны.
После смотра на другой день, мы выступили по квартирам в местечко Косово, по приходе на место, я командирован был с 150 человеками для усмирения бунтующихся крестьян помещика отставного полковника Шпанака, где я находился с командою до половины августа, в сие время узнал, что милостью великаго князл не долго пользовался, потому, что в который день был смотр и когда меня Его Высочество удостоил поцелуя в щеку, в тот самый день я был переведен Высочайшим приказом в 75 понтонную роту, следовательно и от зависти избавился, по причине не высылки прогонов и подорожной, я был при роте еще до Сентября и числа выехал и приехал в новую роту 13 сентября. В декабре месяце за отсутствием своего командира, командовал ротою до 30 генваря, так же командовал в то время и Полонским артиллерийским гарнизоном, за отсутствием подполковника Кондратьева, все сдал исправно.
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1819 год

1818 года мой командир капитан Ершов женился и в том же году 75 понтонная рота поступила в состав 28 артиллерийской бригады, переименована в 4 порчную батарейную роту. Летом мы ходили на ученье с квартир в местечке Полоном, и особеннаго в этом году ничего не случилось.

1820 год

Летом в мае месяце за болезнью своего командира капитана Ершова я с ротою ходил в лагерь к Новуграду Волынску отстоял благополучно и получил за роту благодарность, воротились 20 июля назад придя из лагеря, я переделал все передковые снаряды, то есть все картечи, брандскугли, гранаты и 120 000 ружейных патронов, кроме сего, ничего особенного не случилось, однако я влюбился в одну польку по самые уши, хотел жениться, однако это расстроилось и я об ней всегда вспоминаю с сожалением, хотя потеряннаго и не вернешь.

1821 год

1821 г. сказали было поход в Италию, куда мы в мае месяце и приготовлялись выступить, но переменилось и мы оставались на том же месте спокойно.

2 июня я произведен был в штабс капитаны, а в августе в конце был переведен в 2 легкую роту, куда прибыл 3 октября и назначен был на квартиру в местечко Гарингород, а ротный штаб стоял в местечке Тулчин.

Должность штабс капитана в артиллерийской роте состояла: быть ротному командиру помощником в обучении солдат 
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артиллерийской службе, сверх того, и наблюдать за аммуницией, неотступную форму и все что ротный командир прикажет привести в исполнение, его приказание, как по фронтовой, так и по хозяйственной части, и таким образом, я всеми частями занимался до генваря 1822 года.

1822 год

2 генваря я был назначен для счета книг провианских, комиссариатских, и артиллерийского ведомства, какие в роте состоят. Кончил оныя к 30 генваря, прибыл в роту и находился при прежней должности до Апреля месяца. В апреле пришли в Тульчин на тесныя квартиры для ученья, продолжали оное до 13 мая. А с 13 мая выступили в лагерь к местечку Муравицы Дубенскаго уезда, стояли 2 месяца, воротились опять в Тульчин, до сентября отдыхали, а в сентябрь опять ученье продолжалось до Декабря месяца. 13 декабря, по повелению начальника штаба Литовскаго корпуса, я командирован был в 3 фурштадтский баталион для устройства порядка, объезжал по ротам, которые были при пехотных полках а именно: в Волынском полку, квартирующем в Дубне, в Минском в городе Луцке, Подольском в городе Ковле; Житомирском в городе Владимире, 49 Егерском в городе Ровно и 50 Егерском Кременце, во всех полках показал как убирать, чистить лошадей, кормить и содержать конюшни, и аммуничники, также сараи для обоза, все вновь переправил, как заведено в артиллерии Литовскаго корпуса, донес обо всем генералу Вельяминову и отправился к своей роте, куда прибыл 1823 года генваря 27.

1823 год

Генваря с 30 я остался командующим легкой ротой 25 артиллерийской бригады, вместо ротнаго командира,

Стр. 60

подполковника Лишина, который командирован был в С.-Петербург для исполнения отлитых в Петербургском арсенале 2 орудий из меди с железом, дабы ввести употребление металла, вместо прежде бывшей меди с оловом
. Доктор философии Лимберти предложил генералу Гогелю чтобы, вместо ныне употребляемаго пушечнаго металла, отливать медныя пополам с железом, что принято было сие предложение артиллерийским департаментом, а потому 2 орудия в арсенале высверлили, не обточивши, повезли закрытыми на Волково поле для пробы, сделали из них несколько выстрелов и нашли, что металл, составленный с железом весьма крепок, привезли обратно в арсенал, обточили, как следует и опять на Волковом поле сделали пробу, также от выстрелов орудия не повредились; вот, посей то причине, мой командир с другими двумя штаб офицерами полковником Пребетингом и подполковником Бауманом были командированы для испытания сего новооткрытаго металла. Все, мною о том описанное, я из уст слышал, по прибытии обратно подполковника Лишина, объявлено было им господином Лимберти, что 2 орудия, которыя они должны пробовать вылиты из меди с железом, составленныя по известной части, и что каждый металл расплавлен по разу и потом по расплавлении железа, железо впущено в плавильную печь, где уже медь также расплавивши, потом при усиливании жару, когда медь с железом соединялась, выпускали в формы, и таким образом, отлитыя назначенныя на пробу 2 орудия. Прочая отделка производилась, как обыкновенно производится над обыкновенными стараго металла пушками.
Подполковник Лишин, поехав на литейный двор, где отливают означенныя пушки, спросил у тех самых литейщиков, которые отливали вышеописанныя 2 орудия, они объявили ему, что новыя пушки отлиты, ими, и что для расплавки положили сначала довольно много железа, полагают, что более 50 пудов и вдвое, сколько надобно

Стр. 61
было отлить. Означенныя пушки из обыкновеннаго металла, на железо сверху положили медь, и, таким образом расплавили так, что от чрезвычайнаго жару печи, совершенно испортились, и когда вылили, в форме осталась почти половина того весу изгариною, однако изгарину им не допущено свесить и ее неизвестно, куда спрятали, и при том объявили, что, хотя и возможно соединить медь с железом, то, по крайней мере, весьма трудно и что медь может принять в себя весьма малую часть железа, а прочее обратится в изгар, и что, ежели возможно, отливать орудии из меди и железа, то много еще надо на сие времени на усовершенствование отлития таковых орудий, при том до самаго усовершенствоващя отливки чрезвычайно много казна понесет убытка в материалах и, большею частию железо будет превращено в изгар, что на самом опыте, сие и доказано, при том, ежели утонить орудия до ¼ толстоты менее обыкновенаых, то при выстрелах орудия будут иметь откат, более 3 сажен, как при орудии, из коего стреляли и случилось, почему и нельзя ожидать верных выстрелов; генерал Гогель утвердил во всем противное.
Подполковник Лишин прибыл из своей командировки, я сдал обратно ему всю роту и все суммы, остался на квартирах в Горинграде, однако еженедельно ездил 2 раза в штаб для ученья.
В отсутствие Г. Лишина я из экономических денег
 заплатил за него долгу серебром 168 рублей, и в артиллерийский департамент за проданных им уничтоженных казенных лошадей серебром 96 рублей и ассигнациями 1900 рублей сверх того, из экономических денег дал его супруге 750 р. да купил 7 лошадей, в ремонт так-же из экономических денег, заготовил для зимы 5000 пудов сена, весьма за ничтожную цену, именно за 20 серебром, т. е., что я дал сии деньги солдатам за работу.
Из экономической же суммы переделал я до 90 хо-
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мутов на новый образец и 48 седел и за все сие от г. Лишина я не получил и благодарности. Летом я стоял в лагерях, и в августе месяце с квартир пошли мы на маневры в город Брест-Литовск чрез город Ровно, Наясеницу, Пересупкину, Олыку, Луцк, Ковель, Ратно, Мокраны и к Бресту, там стояли по сараям, смотрел нас Государь Александр I, а 19 числа производилисьЛитовскому корпусу и Польской армии маневры. За смотр и маневры я получил высочайшия благоволения, с маневров возвратились назад той же дорогой, местечко Тучин, все сии походы были в отсутствии моего ротнаго командира.

1824 год.

С 1 января по 15 апреля я занимался одним ученьем солдат, 15 апреля собрались мы на те самыя квартиры в местечко Тучин, в ротный штаб, приготовлялись в лагерь, 13 мая выступили в лагерь, пришли на место лагеря к местечку Мхилынову, 16 мая стояли в лагере 6 недель, и выступили на квартиры 21 июля, пришли в Тучин 24 июля, поставивши артиллерию, отправили лошадей в табун и я стал на квартире в Тучине, в конце августа я переделывал все заряды от орудий, а подполковник Лишин за то что взял сено для лошадей на зиму, послал косить солдат около реки Горина
, один солдат бросился в реку и потонул, а, чтобы скрыть сей случай от начальства, то он показан был бежавшим и так его выключили из списков, утопшаго тело через 2 дня выплыло и подполковник приказал его по утру зарыть рано на берегу реки Горыны близь березовой рощи.

Ноября 13 поднолковник Лишин поехал в отпуск в Черниговскую губ., я опять остался командующим ротой, он возвратился из отпуска декабря 18 числа, я сдал ему по прежнему рогу, и он донес о прибытии своем бригадному командиру полковнику Дитериксу 3-му,он отпра-

Стр. 63

вил во все места месячные рапорты о составлении роты 23 декабря барабанщик . . . пошел без спросу моего, и его из местечка Тучина в деревню Воронову купить себе на праздник водки, но 24 нашли близь деревни Сенной мертваго, донесли о сем Лишину, Лишин послал меня осмотреть тело, я взял из деревни Сенной сотскаго и несколько мужиков, прибыл к тому месту, где лежало тело; осмотревши, приказал отвезти в деревню и поло-жить в сарай, до тех пор, когда будет о смерти покойника следствие. Воротясь назад в Тучин, донес о сем подполковнику Лишину, он просил меня, чтобы я написал от имени его рапорт к бригадному командиру черной
, что мною было и сделано.

25 декабря по утру перед заутреней принес ко мне рапорт черной, написанный подполковником Лишиным. Канонир Балашов сказал, чтобы я переписал его, как он теперь написал от себя и донес бы о сем происшествии бригадному командиру. Рапорт был написан Лишиным, так, что я бы мог быть виноватым в худом смотрении, т. е. будто-бы сие случилось во время моего командования ротой он себя отстранял потому, будто бы еще он незачислен на лицо и не вступил в командование ротой, а то забыл, что он все бумаги уже отправил 20 числа от себя.

Однако я должен был донести о сем от себя, только сделал в рапорте оговорку, что, исполняя сие по приказанию своего ротнаго командира, рапорт мой Лишину был возвращен и приказано было ему самому от себя донести, что он и должен был сделать с неудовольствием и тем более делал себе вреда, он старался во многих случаях сделагь мне более зла, нежели добра, — однако не мог.
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1825 год.

3 генваря о вышеписанном рапорте я с Лишиным имел крупный разговор
, выговорил ему все его несправедливыя придирки, и он со мной примирился, хотя не искренно.

Мая 3 подполковник Лишин сдал роту полковнику Бирюлину. 13 мая мы вышли в лагерь к местечку Млынову. Лишин со мной не попрощался, даже и со всеми в роте офицерами сделал тоже и пред концом сделал всем одне неприятности. В лагерь вступили мы 16 мая, вышли 22 июля. Я узнал чрез газеты, что я произведен в капитаны 10 июля
. Пришли обратно на квартиры 26 июля. Я стоял квартирой в местечке Тучине.
19 ноября помер Император Александр I, а мы узнали о сем сначала под секретом 25 ноября. 14 декабря в Петербурге был бунт и где открыто много было заговорщиков и спровергнуть Императорский Трон и истребить всю царскую фамилию
.
Все войска в декабре месяце или в последних числах ноября присягнули Константину, кроме Литовскаго корпуса, Гражданские чиновники и духовенство так же везде присягнули Константину. Наконец, присягнули Николаю все по причине, что Константин отказался от трона по причине своей женитьбы на княжне польской Ловицкой
. За возражение духовенства о непозволении на развод Великому князю, многие лишены или сосланы были в монастыри под начало, в том числе и митрополит Амбросий, который и умер.
О разводе Великаго князя долго шла переписка и споры, наконец он, женился.
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1826 год.

3 генваря выступили мы против бунтующаго Черниговскаго пехотнаго полка баталиона подполковника Муравьева Апостола
, в самую дурную вьюгу ночевали в городе Ровно, оттуда пошли на Клеван, узнавши, чтоМуравьев разбит, мы дневали в деревне близ Клевана и 8 числа выступили обратно в Тучин, чрез местечко Александрию в Тучин пришли 10 генваря, 12 присягали Николаю. В генваре, феврале, марте, апреле и мае месяцах забрали всех заговорщиков против правительства.
Мая 13 выступили в лагерь к местечку Млырову, тут в лагере узнал я, что полковник Бирюлин назначен бригадным командиром 24 артиллерийской бригады, а на место его назначен командиром 2 легкой роты капитан Ярошевский. Придя в Тучин, до ноября месяца стояли мы покойно. Ноября 28 узнал я чрез газеты, что меня перевели в 3 артиллерийскую бригаду, и выключили меня из списков прежней роты 28 декабря, я получил прогоны, отправлялся из роты 3 генваря 1827 г. Поехал из Тучина на местечко Гущу, Аннопол, Славет, Шепетовку, Судыково, на местечко Полонное, на Бердичев, а с Бердичева в город Таращу, куда приехал 10 генваря 1827 года,
1827 год.

В гороц Таращу приехавши, не застал я начальства, на 3 день приехал полковник Эйлер, а чрез день приехал новый бригадный командир полковник Нольде. 16 числа полковник Эйлер сдал бригаду и роту полковнику Нольде, 26 января полковник Нольде приказал из 3 рот составить учебную команду, и поручил мне учить оную, а сам поехал встречать жену,
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я остался бригадным и ротным командиром, прибши чрез 25 дней, подписавши месячныя бумаги, опять уехал к жене и был почти месяц, наконец приехал с женой, потом поручил мне привести в порядок все в роте заряды, что мною и сделано. Марта 28 числа я узнал, что меня назначили командиром 5 резервной батарейной роты, 5 артиллерийской бригады, из газет я увидал, что назначение меня командиром последовало в Высочайшем приказе. 16 марта получил я отправление. 10 мая я выехал яз Таращина в Новгородскую губернию и уезд в село Минюши. 11 мая ехал чрез местечко Белую Церковь, городъВасильков Киев, где был в пещерах и во всем монастыре в лавре, из Киева поехал на Броворы, Семиполки, город Козелец, на станции Чемер, Красное, потом в город Чернигов на станцию Рощи, Буровку, Боровая корчма, Добрянки, Песочная буда, город Белица, на станцию Костюковичи, Особини, Шопотовичи, Чегерак, Боровая, Литвиновичи, Глинка, Прополек, Рябовичи, Кутня, город Могилев, Добрейка, Шклов Александрия, город Орша, станция Орехи, город Бабиновичи, станция Половики, город Витебск, станция Гапоновщина, город Сураж, Шалыково, Усвяты, Сеньково, город Великие-Луки, станция Недомерки, Прискуха, Михайловский погост, Бежаницы, Ашева, Сороклво, Дуброва, город Порхов, с Порхова на Сильцу, на Мшагу, с Мшаги в село Минюшу с Минюпш на биваки, всего проехал я от Таращи до Веретья ... верст во всю дорогу, прогоны платятся по 8 к. на версту и лошадь; я приехал в роту 31 мая. 2 числа июня принял роту, 4 явился бригадному командиру подполковнику Дзишканцу,  
июня ездил в город явился генералу Эйлеру, города по дороге мною проехавшие, кроме Киева, Чернигова, Могилева Витебска, Порхова, Великих-Лук все весьма худы, из числа худых по нужде можно выкинуть Васильков и Шклов.

Стр. 67
9 октября я перешел в бивак при деревне Ванце, вновь мною выстроенной, но часть роты на работу перешла еще 11 июля, а остальные в сентябре месяце, люди сей роты стояли в сараях по 25 октября, а 25 октября введены были в новые дома для зимы. По приезде моем в роту я, кроме неудовольствия, ничего не видел. 4 декабря был у меня ротный праздник Святой Варвары и посетили меня первый раз все офицеры, которые со мной служат; более в 1827 г. добраго ничего не случилось.
1828 год.

1 генваря я был в Новгороде с поздравлением Новаго Года у корпуснаго командира князя Шаховскаго, у генерала Эйлера, и у всех начальников. По причине холода 28 градусов мороза по Реймурову термометру, я должен был остаться в городе и 2 генваря. 3—приехал Ванец
. Генерал Эйлер, смотрел у меня роту... мая, и нашел во всех частях исправною, и я получил благодарность отличную, от всех прочих ротных командиров, как значится в приложенной сей книге приказа, я также получил благодарность от Государя за осмотр роты 1827 г. В 1827 г. осматривал по приказу корпуснаго командира начальник штаба генерал маиор Герман, который меня благодарил за исправность роты лично.
Декабря 4 я назначен был командовать бригадою резервных рот 2 артиллерийской дивизии, и 23 артиллерийской бригады, я принял бригаду генваря 1829 г.
1829 год.

В течении всего времени во время бытности моей ко мандиром роты, и находясь в военном поселении на работе я еще не говорил об ономь по той причине, что еще не во все был вникнувши, а буду говорить после что мною замечено хорошаго и дурного.
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1 генваря я был так же с поздравлением своего начальства в Новгороде, и ничего достопримечательнаго сказать не могу, кроме только того, что все поздравления есть — не что другое, как одна суета.

По увольиению от службы полковника Здичканца, я вступил в командование бригадою резервных рот; 2 артиллерийской дивизии. 23 артиллерийской бригады, всего 4 ротами, с генваря 1829 г. до мая месяца ничего не случилось. В мае смотрел мою роту инспекторским смотром генерал лейтенант Эйлер и и был оной доволее во всех частях, резервными ротами командуемой мною бригады; 4-ой штабс капитана Радецкаго, не был доволен за то, что отправленныя в ломбард подполковником Дзичканцом артельныя деньги 1000 р. не получен был билет и за то еще что подполковник Дзичканц для про-довольствия своих людей брал экономический провиант из роты, хотя при отставке и хотел внести за забранную муку 100 пудов деньги по вольной продажной цене, но все люди в роте состоящие не приняли от полковника Дзиканца денег, и не хотели взять натурой провианта обратно, единодушно все ему провиант подарили. А по прошествии 4 месяцев на смотру объявили претензию несколько человек что экономический забранный провиант подполковником, они ему не дарили за что подполковник Дзичканец возвратил деньги сполна и со стыдом завез провиант, а новый командир, штабс капитан Радецкий был за сие арестован на 3 дня с содержанием на гаубвахте, тогда как при приеме роты никто из нижних чинов ему Радецкому, никакой претензии не обявил, а вся рота объявила, что на прежняго командира они показать ничего не могут, и всем довольны. В поселении веруют солдату во всем, что бы он не показал на командира
, хотя было не справедливо и ежели бы командир доказал выдуманную ложь, то солдат остается без наказания, только переведут в другую роту, чтобы
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командир не мог ему мстить, командир во всяком случае штрафуется и не принимают от него никакого оправдания, а в 23 бригаде, в роте капитана Барановича за претензию взыскали с Барановича 120 р. за проданный ротою экономический провианг, и солдатами вырученныя деньги употреблены в их пользу. Для прекращения претензии, и удовлетворекия. солдат, я ездил 2 раза, и по сему же случаю 2 июня ездил в Новгород с объяснением к генералу.

6 сентября я ездил с полковником Кикенапом осматривать зимних конно-рабочих команд в Австрийской наследной округе
, а 11 сентября смотрели такой же обоз в округе 1-го Карабинернаго полка
.

10 августа был экзамен всем артиллерийским офицерам в биваке поручика Житкевича, в этот же день посетил меня сам капитан Баранович 3 сентября адъютант подпоручик Браунс, придя ко мне с претензией, что его бивак от сильнаго дождя течет в пяти местах, я объявил ему, что и мой бивак течет в 13 местах. Будучи не доволен своим бивуаком и вместе с тем и мною, вышел, разсердившись.

Фуражныя деньги на 3 лошади 144 рубля 90 к. я получил 10 сентября, вечером в 9 часов. Сентября 11 в 6 часов вечера посетил меия капитан Баранович, ночевал и 12 числа поутру в 7 часов уехал в Свинорд.

11 числа к вечеру приехал ко мне З-ей поселочной роты командир штабс-капитан Номбри с подозренирм, будто бы моей роты у поселян в Высоком обокрали вещи и он имеет подозрение по оставленной шапке, якобы кузнец ему объявил, что шапка принадлежит канониру Сметанину и что покража сделана с 8 на 9 число сентября ночью и что будто бы Сметанин сказал поселяняну, что это его шапка, но, по справке, нашлось, чтоСметанин 7 числа поутру рано вместе с 5-ю человеками в Новго-
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роде при фейерверкере Махине 2-м, а, по прибытии 9-го числа из города вечеру, в 6 часов поутру 10 числа опять отправился в город за солью. Приехал обратно 11-го числа —следовательно подозрение на Сметанина — ложное.

12 сентября посятил меня поручик Виландр и подпоручик Валдау. Гром был 2-го сентября и 12-го сентября, так же 2 сентября река Мщара разлилась с прибытием воды от дождей, так как бывает весной разлитие.
15-го сентября прапорщик Печковский осматривал биваки и нашел негодными. Сие делалось по приказанию корпуснаго обер-квартирмейстера до 17 сентября. В сентябре месяце всякий день был дождь. 18 сентября прибыл ко мне зять Василий Кузьмич. 19 я поехал в Новгород 20 представлял к генералу фейерверкеров и фельдфебелей, в офицеров удостоенных, 21 видел драку фельдфебеля Ветрова, за что 23 сентября он наказан палками сто лозанами 23 сентября зять мой отправился в Петербург, 25 сентября был гром: три сильные удара и дождь с 11 часов до вечера. С 28 на 29 число сентября был первый мороз по термометру близ точки замерзания.
4 октября уехал от меня штабс лекарь Степан Малицкий. с женой Марьей Егоровной в город Николаев. 4 октября первый раз снегом покрыло всю землю и начало вечером мерзнуть. 11 октября осматривал обоз в конно-рабочей № 3 команде.
В биваках при селе Медведе 7 октября осматривал конно рабочий обоз. В биваках при Австрийском штабе
, 18 осматривали обоз в последнем округе, 19 осматривал инспекторским осмотром роту каиштана Бабушкина.
6 октября рота 23 бригадн капитана Барановича прибыла ва работу в деревню Ванец, и с оной 108 чело-
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век оставлено было для работы в селе Старом Медведе, которые прибыли из сказаннаго Медведя 7 числа в деревню Ванец, а 16 октября обратно отправлены в село Медведь. О расположении роты для зимняго квартирования я был у нолковника полкового командира Томиловскаго и подполковника Горошова, которые явно смеются, что артиллерийския роты унижены до чрезвычайности, утверждали при том, что командиры рот имеют способы строить сами для рот жилища, на 3 положенных лошадях, на заведение коих отпущено по 15 рублей и ежегодно отпускается на ремонт каждой лошади на год 1 р. 87½ коп , а потому оне остаются безсмертныя. 15 р. составляют в нынешнем курсе 3 руб. 75 коп. Я возражал, что лошади употребляются в работу, а именно: 1) доставляют аммуницию по всему Новгородскому поселению для людей, где они находятся на работе; 2) отвозят в госпиталь больных; 3) привозять для людей провиант; 4) отвозят негодный ииструмент; 5) принимают инструменты; 6) привозят угли для починки инструментов; 7) лес на инструменты; 8) посылают за покупкой соли за 60 верст 9) построение для себя квартиры; 9а) доставление для лошадей фуража; 10) доставление при сплаве леса людям провианта и когда случается за 30—40 верст;11) доставление на продовольствие людям продуктов и другия часто случающияся не предвидимо работы, сверх того, надо иметь командиру роты собственныя иовозки, как летния так и зимния, одна колымага составит в год более 50 р., из чего можно заметить справедливость в русской армии на счет ея содержания. Нельзя не удивляться терпению войск, как нижних чинов, которых начальство старается держать в невежестве и даже всеми мерами старается лишить просвещения, тогда как от Государей множество есть указов, дабы всеми мерами давать войску, и народу просвещение, по сему заведены в полках школы для обучения нижних чицов грамоте и
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некоторым другим наукам, так-то: арифметике, алгебре, геометрии, истории, географии, фортификации, закону Божьему. Это предписано на одной бумаге и доносится начальству так же на одной бумаге, но не на самом деле, Если разсмотреть все постановления, касающияся просвещения, то выйдет на поверку, что учащиеся в полках и в ротах артиллерийскаго нижние чины, успевшие научиться прочитать с трудом по складам печатную книгу, т.е.азбуку, или часослов,и притом знающих подписать свое имя, считают учеными солдатами, да и самых способных к изучению далее не позволяется проходить в науках. При том на книги и другия потребности командирам и командам ничего не отпускается, а потому и нечего удивляться на дальнейшее просвещение, чего правительство на однех предписаниях, не давая ни каких способов к содержанию школ, при том же требуется от тех солдат, которые обучаются грамоте безпрестаннаго успеха Фронтовой службы и всех обязанностей, какия прочие солдаты должны нести, так что назначенный солдат к обучению грамоте делается в короткое время изнуренным, более нежели всякий преступник, ежели бы он имел совершенную способность к изучению, то охотно делает себя неспособным, и всеми мерами старается, что-бы его выключили за непонятие в науках, а потому часто таковых и переменяют, есть же такие солдаты, кот-рые знают изрядно и другия науки, таковых обыкновенно показывают, якобы оне научилися в службе, и начальство таким успехам верит. Приписывают к старанию командиров таковые успехи.
1830 год.

1 генваря я был в Новгороде с поздравлением у нынешняго начальства, 1 марта так же был в городе ио делам службы.

Стр. 73
22 апреля выступил с ротою на работу к Ильменскому озеру в деревню Устрику для плитной ломки, прибыл 23 числа, на работу люди выступили 28 апреля, в тот же день принят и инструмент. Работа производилась урочная и нельзя лучше выдумать к угнетению солдат, как сию работу. Выломили 695½ кубических сажень нагрузка на суда плиты с августа месяца за 450 сажень.

В сентябре в первых числах услышали о страшной болезни холерою называемой, которая открылаись в Астрахани и других смежных губерниях до самой Твери, наносящая смерть чрез 27 и 30 часов.

Из Устрики выступили на работу в Княжий двор и село Медведь 14 ноября, в Медведь прибыли 15 числа и я был без квартиры. Ноября 21 получил известие, что выдали на зимовыя квартиры 1830 р. Декабря 11 выступили на зимния квартиры в Тесовскую вотчину, ночевали в деревне Любинец, 12 числа ночевали в деревне Подборовке, 13 в деревне Речке, а 14 пришли— в Вяжищи во все время была большая мятель и дорога пренегодная. 14 декабря люди разошлись по деревням и расположились весьма дурно, стояли в Вяжищах по 2-е марта 1831 г., а 2-го марта выступили в Кресты, шли на Любунец, Новгород, Броницу, Зайцево и в Крестцы из Крестцов вышли 22 апреля в Новгород пришли 25 в субботу.

Генерал Эйлер смотрел бригаду, церемониалом 4 мая.

1831 год.

1831 год в жизни моей может служить эпохою всех несправедливостей, которыя требовалось исполнить Командующий генерал Эйлер при укомплектовании 26 бригады лошадьми, хотя и выбраны были ремонтеры для покупки лошадей, но Эйлер поставил подрядчика, т. е. барышника Федора Ивановича, который поставлял, вместо
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годных лошадей. калек, но Эйлеру следовало бы как начальнику не допустить подчиненным принимат худых лошадей а он принуждал сам принимат негодных, утверждая, что хороши. 5 мая мы выступили в поход в город Витебск, ночевали в Артокаре, 6 в Минюшах, 7 во Мшаге, 8 дневали, 9 в Сельце, 10 в Жильске, 11 дневали, 12 Боровичи, 13 город Порхов. В деревне Боровичах сходятся 3 дороги; одна на Новгород, другая на Лугу, третья на Псков, а 4 на Великия Луки, мая 14 Дуброва 26¼ верст, 15 дневка, в Порхове самое дурное расположение на счет квартир и конюшень по слабости городничаго.

Мая 16 ночевали в деревне Сорокине, я стоял у управителя Хреновскаго, у котораго обедал и пил чай, кажется, добрый человек.

17 мая пришли в погост... 18 дневали, в эти дни шел большой дождик я стокл на квартире у Авдотьн Новоржевскаго уезда.

19 мая в Бежавицах я ночевал с ротою в деревне Сушево, помещика Филозофова в 2-х верстах от большой дороги, т. е. от Бежаниц, помещик большой чудак по странностям, он богатый человек, а по богатству и причудам, более глуп нежели умен. У него прекрасный сад, а дом похож на фабрику. В Новоржевском уезде этот человек живет для разорения крестьян своим дурачеством, которое при случае опишу.

20 мая в Михайловском погосте Великолуцкаго уезда, переход несколько горист и песковат, я ночевал на постоялом дворе. У меня был заседатель Иванов пил водку вместо квасу, от меня пошел в кабак станция 24 вер.

21 мая переход в деревню Прискуху довольно горист и песчан — сего числа приехал нас осматривать генерал Пурен.

22 мая осматривал по ротно, а Друющева роту
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после обеда осмотрел. Люди целый день были заняты безпокойством и роздых — обратился хуже походу 27 верст.

23 мая переход был в Недомерки, деревня с церковью помещика Порохова. Я стоял на постоялом дворе в 23-х верстах.

24 мая переход был в городе Великие Луки, здесь была дневка и ученье с пальбой по 2 выстрела, при генерале Пурене из 8-ми орудий 1-го, 2-го, 3-го, и 4-го взводов.

26 мая переход был в Сенькове на станции одна корчма, переход 23 версты очень горист, я стоял у помещика Штокмана. коего сын служил в конной артиллерии и в отставке поручиком, отец его доктор, гостеприимные люди.

27 мая переход был в Серуты, где один почтовый дом и корчма 17 верст — горист, песчан — я ночевал в деревне Нюсы Велижскаго уезда, в стороне перед деревней озеро довольно глубокое.

28 мая пришли вь Чурилово Городецкаго уезда—я ночевал на фольварке скотнаго двора — переход весьма песчан и очень тяжел для тяжелых экипажей, имение княгини Юсуповой.

29 мая переход в местечко Усвяты, довольно большое, но бедное, тут мы дневали, и обедали у правителя имения Дунаева, местечко стоит при озере Усвяте, отсюда на Смоленск дорога чрез местечко, а с прохода на Витебск, здесь каменная конюшня —дорога 8 версгь — песчана, а остальная хорошая — княгини Юсуповой на горе деревянный желтый домъ—довольно хороший и изрядный сад, в местечке деревянная церковь, обшитая досками и белой краской выкрашена.

30 мая я мылся в прекрасной бане.

31 мая переход был в Шлыки сначала горист, а потом песчан, за 8 верст есть от Усвят длинная гора

Стр. 76

подобно насыпной — мы ночевали в деревне Долгий Мох — 7 верст далее Шлыков во весь переход был дождик, большая дорога идет возле реки Усвят — крестьяне вообще чрезвычайно бедны. Не имеют хлеба и редко у кого можно найти соли, питаются большей частью щавелем, лебедой и другими травами, а потому и лица желтыя, одежда весьма ветхая
, отлучился Хорузин, померши.

1 июня переход в город Сураж, здесь переправа через реку Двину, весьма не исправная дорога, сначала была гориста, а потом песчана, я начевал в жидовском доме — город в самом худом положении.

2 июня переход был в Гапоновщину, где на станции одна корчма — я ночевал с ротою 6 верст далее Гапоновщины у помещика Феликса Чобота. 

3 июня дневали

4 июня вступили в город Витебск в мундирах в полной форме — нас никто не смотрел, я явился к коменданту генералу Феншу, был в дежурстве, т.е. в штабу военных поселений.

5 июня в Витебске появились признаки холеры, но о сей страшной болезни, что она посетила город Витебск, я слышал за 2 дня раньше.

10 июня заболел молй Артамонов
.

11 июня до обеда в городе умерло от сей болезни 50 человек.

14 июня Великий князь Константин Павлович заболел холерой.

15 июня по утру в 8 часов умер после обеда, я его накануне видел еще с женой, княгиней Ловицкой, в коляске.

С 15 на 16 июня я Великаго князя видел во сне и разговаривал с ним дружески.

Смерть Великаго князя последовала оттого, что ему во время обеда подали бляманже холодное, после чего ему сделалось дурно и от того последовала в скором времени 
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смерть, но в этой сказке сказал народ несправедливо, он заболел по утру в 8 часов и когда ему сказали, что у него холера, то он сказал — холера морбус все конец — и от того часа стало ему хуже и хуже и наконец умер — лечил его лекарь Гюбенталь, при нем стоящий.

18 июня в полдень умер штабс лекарь Завирухин от холеры

23 выписался мой Артамонов из госпиталя.

24 июня была панафида
 по Великом Князе Константине

25 июня была обедня и молебен — я представлялся графу Куруте и князю Хованскому с ординарцем — 24 лошадей отправили в табун 24 июня.

26 июня подъемных лошадей отправил на генеральские луга и сдал обратно по утру 27 числа

7 июля нанял луга за 100 руб.

15 июля сбедали у меня 3 рекрута

14 июля заливал я смолой гроб Великаго Князя Константина, и закончил в 12 часов ночи

15 июля заливал я внутренность Великаго Князя Константина в медном сосуде смолой и окончил в 11 часов ночи.

16 числа было отправление тела в С.-Петербург, я с ротою стрелял из пушек. Редкостью можно почесть, что покойному Великому Князю, у меня в командуемой 1-й батарейной роте, 26 артиллерийской бригады, делали покойному Князю Констанину гроб, оковали его и всю работу для гроба производили также в роте, также колесницу починили при роте ту, на которой отправилитело, сделали отвод и постройки все в роте.

19 июля я был в доме у отставного капитана с Барановичем вместе.

Стр. 78

16 августа выступили в Витебск в лагери на Песковатике, а из лагеря вышли 26 сентября, я перешел на квартиру от Плетюхина к Заблоцкому в дом 7 октября.

2 декабря ночью я получил с Фелдъегерем приказ о выступлении из Витебска в Динабург, сдать там артиллерию, отправить половину людей из 3-х рот в Петербург, а из половины другой взять всех лошадей и людей и идти мне в Гродно и сдать.

15 декабря река Двина стала в Витебске. По полудни в 3 часа, а по утру стали переходить через реку.

Получен маршрут оть Витебска 1832 года
. 
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В 20 дней 15 переходов.

17 декабря ночью во 2-м часу родила сына жена капитана Барановича, и умерла во 2-м часу, имя ея Эмилия Карловна—из дому Ротгоф, вечеру 17 числа вечером вынесли в церковь св. Николая померла она на четверг.

18 декабря взяты полицией фейерверкер Степан Прокопов, Юдин, и канонир Киселев по подозрению в смертоубийстве унтер офицера Гаркова.

19 декабря был я на похоронах у капитана Барановича, пришел фейерверкер Алексеев с письмом от подпоручика Иванова, о провианте Одынца сын говорил о поведении Заб... и Гюбентале, и ему стоит свидетельство, что бы оное небыло—50000 рублей.

С 23 на 24 декабря видел я сон, что какая то особа разрезала меня на двое, туловище отделила от ног, туловище, потом вложила по прежнему во внутрь все потроха, высекла ременным кнутом, опять приставивши части тела на свое место, — оне приросли — надела на меня длинный белый халат, я встал и пошел, с тем проснулся, быв в большом страхе.

24 декабря получил я, что мне выдадут на путевое продовольствие деньги.

28 декабря в Старом Селе на ночлеге в холодной корчме, кони весьма расположены худо, а люди еще хуже, сено куплено и заплочено по 20 к. выше справки.

29 в Кириловщине заплачено сено выше справки, за 123 пуда передано лишку 24—60 к. ночевал я в холодной корчме, здесь ко мне явился заседатель Карн тогда, когда кончился уезд Витебский.

Стр. 81

30 декабря, недоходя Дубовик, ночевал и дневал на старой почте квартира, порядочная вольнаго хлебопашца Полоцкаго уезда, овес я купил 12 четвертей у шляхтичей Юшковскаго, у помещика Реута.

� Гонтлингер (гандлангер) — «подносчик», буквальный перевод с немецкого – «длиннорукий», низший чин в российской артиллерии. После обучения правилам артиллерийской стрельбы гандлангер становился канониром (рядовым). Выдержавший специальный экзамен на грамотность канонир становился бомбардиром (нечто вроде ефрейтора), бомбардир мог быть произведен в унтер-офицерский чин фейерверкера, который делился на 4 класса; высшим унтер-офицерским чином в артиллерии был фейерверкер 1-го класса.


� Возможно, речь идет о конной гвардии в широком смысле этого слова, а конкретно — о недавно сформированном лейб-гвардии уланском полку, шефом которого был великий князь Константин Павлович.


� Стоит обратить внимание на древность сего выражения, — не позднее середины XIX века, когда были записаны эти воспоминания.


� Одновременно с Карповым в Кронштадте служил переведенный за нарушение субординации в гарнизонный полк корнет лейб-гвардии уланского полка Ф.В. Булгарин. В своиз воспоминаний он так описывает этот город:


«Едва ли был город в целом мире скучнее и беднее тогдашнего Кронштадта! Ни один город в Европе не оставил во мне таких сильных впечатлений, как тогдашний Кронштадт. Для меня все в Кронштадт было ощутительнее, чем для другого, потому что я, как аэролит упал из высшей атмосферы общества в этот новый мир. В Кронштадте сосредоточивалась, как в призме, и отражалась полуобразованность чужеземных моряков в их своевольной жизни.


В Кронштадте было только несколько каменных казенных зданий: казармы, штурманское училище, таможня, дома комендантский и главного командира и несколько частных домов близ купеческой гавани. Деревянных красивых домов было также мало. Даже собор и гостиный двор были деревянные, ветхие, некрасивые. Половина города состояла из лачуг, а часть города, называемую Кронштадтскою (примыкающую к Водяным воротам), нельзя было назвать даже деревней. Близ этой части находился деревянный каторжный двор, где содержались уголовные преступники, осужденные на вечную каторжную работу. На улицах было тихо, и каждое утро и вечер тишина прерывалась звуком цепей каторжников, шедших на работу и с работы в военной гавани. Мороз, благодетель России, позволял беспрепятственно прогуливаться по улицам Кронштадта зимою, но весною и осенью грязь в Кронштадтской части и во всех немощеных улицах была по колено. Вид замерзшего моря наводил уныние, а когда поднималась метель, то и городской вал не мог защитить прохожих от порывов морского ветра и облаков снега.


В Кронштадте не было не только книжной лавки или библиотеки для чтения, но даже во всем городе нельзя было достать хорошей писчей бумаги. В гостином дворе продавали только вещи, нужные для оснастки или починки кораблей, и зимою почти все лавки были заперты. Магазинов с предметами роскоши было, кажется, два, но в них продавали товары гостинодворские второго разбора. Все доставлялось из Петербурга, даже съестные припасы хорошего качества. Город был беден до крайности. Купцы, торговавшие с чужими краями, никогда не жили в Кронштадте, а высылали на лето в Кронштадт своих приказчиков. Кронштадт населен был чиновниками морского ведомства и таможенными офицерами флота, двух морских полков и гарнизона, отставными морскими чиновниками, отставными женатыми матросами, мещанами, производившими мелочную торговлю, и тому подобными»


� Отметим, что Карпов настойчиво проводит мысль о нерадении о солдатах высшей власти, этот «революционный» настрой заметен на протяжении всех его «Записок».


� Фухтель — удар саблей (в данном случае — артиллерийским тесаком) плашмя по спине. В частности, в кавалерии фухтели заменяли наказание розгами. Что такое «фухтели полосой» — неясно, возможно, «полосой» называли в войсках пехотные и артиллерийские тесаки.


� Т.е., получил должность фельдфебеля и чин фейерверкера 1-го класса.


� Весьма часто невозможно понять, пишет Карпов с тончайшей иронией или же с чрезвычайным простодушием; данный случай особенно примечателен.


� С той поры, к сожалению, немногое изменилось.


� Это означало, что артиллерийские чины имели старшинство на один чин перед армейской пехотой. 


� Вереды — нарывы, чирьи. По всей видимости, Яшвиль приказал стоять лагерями для поднятия дисциплины в роте, — в те времена это считалось наилучшим способом «исправления» части. Например, тем же методом и в то же время И.Ф. Паскевич «исправлял» Орловский пехотный полк, бывший под его началом. 


� Любопытный пример соблюдения неприкосновенности артельных сумм. Будучи, по сути, солдатскими кассами взаимопомощи, артельные суммы представляли собой важный финансовый институт армии; покуситься на них означало совершенно подорвать самые основы армейской организации. Заметим снова, что Карпов намекает на непонимание этой истины со стороны высшего руководства и противопоставляет необдуманной бережливости казны здравый смысл и честность офицерского состава. Воспоминания высших чинов армии, напротив, пестрят упоминаниями о воровстве ротных и полковых командиров, наживавшихся за счет вверенных им подразделений. 


Впоследствии особым мастерством подобных финансовых операций, дающих выгоду казне в ущерб солдатам и частным лицам прослыл А.А. Аракчеев. Всt это называлось «блюсти государственный интерес». Характерно, что тот же Аракчеев в свое время отказал в повышении жалования командирам рот под тем предлогом, что они «пользуются доходами с роты».


� Гавалдигер (гевалдигер) — офицер, заведующий военной полицией, полицейской частью при войсках.


� Ф.Е. Торнов (Торнау) — отец известного мемуариста Ф.Ф. Торнау. В описываемое время он командовал 3-й батарейной ротой и одновременно — всей 3-й артиллерийской бригадой, куда входили также 5-я и 6-я легкие роты (в 6-й служил Карпов)


� Так в тексте; Карпов не блещет стилистическим мастерством и, кажется, записывал свои воспоминания без всякой последующей правки.


� Дриза (Дрисса) — река, у которой по плану военного советника генерала Пфуля русские войска 1-й армии должны были дать решительный отпор Наполеону на подготовленных позициях. После долгих споров план Пфуля был признан несостоятельным и 1-я армия продолжила свое отступление.


� Опять непонятно — ирония или ошибочное суждение?


� Случай весьма частый, при атаке кавалерии на пехоту или артиллерию. Сабля – не столь смертоносное оружие, как кажется, редкий бывалый кавалерист не имел на своем теле нескольких сабельных шрамов. Известен случай, когда французский пехотный офицер остался жив, получив 60 ранений русскими кирасирскими палашами. 


� Т.е. 3-я батарейная рота 3-й артиллерийской бригады под кмандованием подполковника Ф.Е. Торнова (Торнау) и 1-я батарейная рота 1-й артиллерийской бригады полковника В.А. Глухова.


� Лейб-гвардии гусарский полк


� Генерал-лейтенант П.П. Коновницын командовал в это время 3-й пехотной дивизией


� Это не совсем верно, хотя, конечно, каждое арьергардное сражение имело целью обеспечить соединение 1-й и 2-й армий.


� Тут полк. Карпов оставил пропуск — несомненно для того, чтобы почитать А.И. Михайловского-Данилевского и уточнить, сколько же раз они делали этот маневр. Нетрудно убедиться, что стратегические соображения излагаются Карповым по собственному разумению, основанному отчасти на тогдашних слухах, отчасти — на последующем изучении исторической литературы.


� Упоминание Петербурга неясно.


� Судя по описанию, 3 батарейная рота, в которой служил Карпов, фланкировала стены т.н. «Королевского бастиона», обороняемого частями 26-й пехотной дивизии. Огонь этой батареи был губительным для французов.


� Брандскугель — тип зажигательного снаряда. Представлял из себя чугунный шар со сферической пустотой, имеющий 3-5 (в полевой артиллерии) отверстий, который наполняется зажигательным составом. Служит для поджигания различных предметов. При выстреле огонь передается через отверстия составу внутри ядра, и из них начинает вырываться пламя, от которого и поджигает вокруг все, что может гореть. Наносит вред также ударом. Как и гранаты, брандскугели осмаливают, затем забивают отверстия деревянными гвоздями, кроме одной, через которую просовывают брандскугельный состав, состоящий из: «пороха – 12 частей; мякоти – 12; смолы – 7 ½; селитры – 2 ½; сала свечного – 1; воска – ½; канифоли – ; льна или тряпиц, мелко изрубленных – 1/16». После остывания заряда гвозди вынимаются. Отверстия приготавливаются таким же способом, как и гранатные трубки, но с использованием свечного состава, – т.е. вставляются крест-накрест куски стопина, прибиваются составом, пока не останется 1/4", куда кругом укладываются концы стопина и присыпаются мякотью. Затем отверстие прикрывается лоскутом писчей бумаги, на который накладывается пропитанный смолой четырехугольный пластырь из холста. К шпигелю брандскугели присмаливались так, чтобы все отверстия отстояли от краев на равном расстоянии и были вне чашки шпигеля. Картуз, как у гранат, обшивался так, чтобы отверстия остались незакрытыми.


� Здесь вновь оставлен пропуск для указания точной даты.


� Речь идет о сражении за Шевардинский редут. Конечно, в деле была отнюдь не вся армия и даже не «почти вся».


� «Подчивать картечью» — расхожее выражение тогдашних военных.


� Батарейной роты №1


� Батальоный — правильнее, «батальный», — способ стрельбы, когда каждый пехотинец стреляет не по команде (т.е. залпом), а по мере заряжания и прицеливания. Отличается от стрельбы залпами большей скорострельностью и точностью, но меньшим психологическим действием и повышенным расходом боеприпасов. Звук батального огня крупного подразделения сливался в сплошной шум, автор намекает на то, что артиллерийская стрельба производилась с такой же частотой. Адъютант Наполеона Ф.-П. Сегюр указывает, что Наполеон планировал Бородинскую битву как «артиллерийское сражение».


� Подобное описание Бородинского сражения встречается почти у каждого его участника. Вполне вероятно, что все они имеют некоторый литературный образец, с которым каждый автор невольно сопоставлял свои собственные ощущения. Особенно характерны два момента: безразличие наблюдателя к зрелищу огромного числа погибших и артиллерийский огонь, сливающийся в несмолкаемый гул.


Например, Н.И. Андреев:


«С 25-го на 26-е в ночи., близко нас, у неприятеля пели песни, били барабаны, музыка гремела, и на разсвете увидали мы вырублен лес и против нас, где был лес, явилась огромная батарея. Лишь только была заря, то зрелище открылось необыкновенное: стук орудий до того, что не слышно было до полудня ружейнаго выстрела, все сплошной огонь пушек. <…> . На дороге я видел колонны Русских и Французов, как в игрушках согнутыя карты, повалены дуновением ветра или пальцем. Картина ужасная. Но сердце замерло: ни одной слезы о несчастных!»


Далее Андреев прямо указывает на то, что его описание невольно конкурирует с еще лучшими, сделанными до него:


«Ужасы сии я описывать не в силах; да и теперь вспомнить не могу ужаснейшаго зрелища. А стук от орудий был таков, что за пять верст оглушало, и сие было безпрерывно. Много о том писали и всем известно. Тут перо мое не может начертать всей картины»


Этим образцом, например, могли послужить известные воспоминания Н.И. Дуровой:


«Адский день! Я едва не оглохла от дикого, неумолкного рева обеих артиллерий. Ружейные пули, которые свистали, визжали, шикали и, как град, осыпали нас, не обращали на себя ничьего внимания; даже и тех, кого ранили, и они не слыхали их: до них ли было нам!»


� Так написано в издании 1910 года


� О низкой боевой эффективности ополчения пишут все без исключения участники Бородинской битвы из состава регулярных войск. Н.И. Андреев в особенности отмечает их низкие боевые и моральные качества, упоминая случаи самого гнусного мародерства ополченцев на поле боя.


� Сегодняшние слухи на сей счет имеют большой разброс.


� Как ни странно, подобное отношение между русскими и поляками в ту пору было не редкостью, несмотря на ожесточение недавней борьбы. Сейчас поляки для нас совершенно иностранцы, в ту пору к ним относились примерно как сейчас относятся к украинцам.


� Явный намек на то, что по квитанциям они потом ничего не получат


� Частное имение графа Ростопчина, губернатора Москвы, которое он сжег исходя из тех же патриотических соображений, что и вверенную ему столицу.


� Это говорит о довольно хорошем моральном состоянии войск, — ни одного дезертира. Впоследствии это состояние ухудшилось, в основном по причине прибытия неподготовленных подкреплений.


� Генерал-лейтенант К.Ф. Багговут


� Маршала Мюрата; речь идет о т.н. Тарутинском сражении


� Под Вязьмой русский авангард под командованием Милорадовича пытался отрезать от остальной армии французский арьергард. Ни русские, ни французские главные силы не вмешались в это сражение.


� Это замечание в полной мере объясняет столь часто критикуемую «медлительность» Кутузова. По всей видимости, войска действовали на пределе своих физических возможностей.


� Русские поражали «корпуса, проходившие мимо» в течение 4-го и 5-го ноября, это были корпуса Даву и принца Евгения. 6-го ноября авангард Милорадовича отрезал брошенный Наполеоном на произвол судьбы корпус Нея от главных сил, в результате чего Нею пришлось совершить ночью дальний обход русских позиций и тайком переправляться через полузамерзший Днепр; сей маневр стоил ему потери всего своего 16-тысячного корпуса, от которого на момент соединения с основными силами осталось 900 человек.


� В русской армии того времени, из экономии, на вооружении состояли лафеты с деревянными осями, которые не только немилосердно скрипели, но еще и часто ломались. С первой проблемой боролись с помощью постоянной смазки, со второй — регулярной починкой сломанных осей.


� Еще одно объяснение «медлительности» Кутузова


� Утверждают, что Кутузов нарочно приостановил движение армии при подходе к Березине; из показаний Карпова следует, что войска растянулись на 4 перехода и потребовалось бы несколько дней, чтобы собрать всю армию. Вероятно, именно это и вызвало остановку, — уверившись, что Наполеон остановлен на некоторое время Березиной Кутузов, в свою очередь, остановился, чтобы стянуть растянувшуюся армию для генерального сражения.


� О волшебной лечебной силе капусты много писал еще Катон Старший, знаменитый древнеримский радетель старины и простого, неприхотливого образа жизни. Не исключено, что капуста и в самом деле помогает! 


� Еще совсем недавно австрийцы были союзниками Наполеона и воевали против русских.


� Так в издании 1910 года


� В издании 1910 перед словом апреля оставлен пропуск (вероятно, так в рукописи)


� Карпов везде пишет «Бауцин»


� Тут у Каропова оставлен пропуск, вероятно, он собирался уточнить цифру по печатным источникам. Д. Чандлер оценивает потери обеих сторон в 20 000 человек.


� В рукописи пропуск


� Этим эффектным словом Карпов обозначил операцию по вывезению орудий


� Характерно, что за этот, без всякого сомнения, — подвиг Карпов не получил никакой награды или благодарности. Еще А.П. Ермолов заметил, что «герои ретирады» успехом не пользуются. Точно так же не был награжден ни один участник важнейшего арьергардного боя под Красным в августе 1812 года (тем более, что тогда было потеряно 7 пушек). Между тем это отступление потребовало от солдат больше героизма, нежели иная блестящая победа.


� Это уже откровенный выпад против правительства, впрочем, далеко не первый


� В официальной истории спасение государя приписывают удачной контратаке лейб-гвардии казачьего полка.


� Очень большие потери: фактически, более половины роты выбыла из строя


� Из состава 3-й пехотной дивизии


� Поразительное свидетельство той спешки, с которой готовились пополнения после огромных опустошений кампании 1812 года.


� Перед словом «генваря» в издании 1910 года стоит пропуск.


� Разбитые в сражении под Монтре 6 февраля.


� Богданович, в «Истории войны 1814 года» считает, что 23-я  артиллерийская рота потеряла все 12 орудий и приводит интересный анекдот из «Записки о конной №23-го роте полк. Маркова, составленной офицером этой роты»: «Готовясь выслушать упрек за потерю орудий Марков был ободрен совами Барклая де Толли: «Я знаю, как Вы потеряли орудия, пусть бы все, неприятелю доставшееся, попадалось бы ему не иначе. Не унывайте, полковник. Поезжайте за Рейн, в резерв и там формируйте себе новую роту». При таком приговоре Марков залился слезами <…> «Прошу именем Бога, позвольте мне остаться в авангарде!» — «Что же ты там будешь делать, без пушек, без людей, без лошадей?» — «Пушек скоро наберем от французов, людей же и лошадей Вы пожалуете, какие найдутся». Фельдмаршал <…> сказал: «Ну, ступайте, надеющиеся на господа да не погибнут!». И действительно, авангарды наши скоро отняли у французов до 50 орудий, из которых Марков отобрал себе 12»


� При осаде Келя 3-я артиллерийская бригада, в которой служил Карпов, все еще состояла при 3-м пехотном корпусе. С началом кампании 1814 года она была передана 2-му пехотному корпусу под командованием ген.-лейтенанта принца Е.Ф.К. Вюртембергского, вместе с 3-й пехотной дивизией. Возмолжно, к этому времени 5-я легкая рота в составе 3-й бригады была сменена на 14-ю (во всяком случае, так значится в боевом расписании).


� Что чрезвычайно опасно для поставленных в ряд орудий (т.н. фланкирующий огонь)


� Еще одно рискованное, на грани смертельного, решение, которых так много принял Карпов за время своей службы. Орудие могло попросту разорваться, убив прислугу. Однако, не предприняв этого опасного поступка, Карпов был бы вынужден прекратить огонь и оставить позицию, не выполнив боевой задачи. Судя по всему, это было для него недопустимо.


� Возможно, это ошибка. В расписании русской армии во Франции на 1814 год 31-го егерского полка. Вероятно, речь идет о 4-м егерском, который вместе с 34-м составлял 3-ю (егерскую) бригаду 4-й пехотной дивизии из состава 2-го корпуса Е. Вюртембергского.Богданович приводит следующий состав авангарда Палена: 2-я кирасирская дивизия, Ольвиопольский, Лубенский, Сумский, Гродненский гусарские полки, Чугуевский уланский, 4-й и 34-й егерские полки, 23-я конная артиллерийская рота (Маркова) и 2 орудия 33-й батарейной роты. По всей видимости, последние данные или ошибочны, или относятся к более раннему времени, поскольку после Бар-Сюр-Об к авангарду были прикреплены 2 орудия 6-й легкой роты под командой Карпова. 33-я рота принадлежала 8-му корпусу; было бы странно, выделяя егерей из 2-го корпуса, придавать им артиллерию из 8-го.


� Вновь взвод Карпова прикомандирован к отряду из состава совего корпуса, из 3-й пехотной дивизии.


� В формуляре А.К. Карпова значится «Орден Св. Анны 4-го класса за номером 2269» Знак 4-й, самой низшей степени ордена Св. Анны носился в виде маленького красного крестика на шпаге и был, пожалуй, самой маленькой офицерской наградой. 


� В русской армии частенько любых французских гусар в красном обмундировании называли «Парижскими» (что должно относиться только к 4-му гусарскому полку), но дотошный Карпов не делает этой распространенной ошибки. Некоторые русские гусарские полки также носили красные элементы обмундирования, например Лейб-гвардии гусарский (ментик и доломан), Белорусский (ментик) и Изюмский (доломан) полки.


� Сейчас принято говорить «Под Витри»


� Настолько страшен, что психологический эффект был едва ли не важнейшим «поражающим фактором» кавалерийской атаки.


� Речь идет о сражении при Фершампенуазе, открывшем русским войскам дорогу на Париж


� Не будучи кавалеристом, Карпов пишет о «расстройстве» конницы, как о поражении, тогда как на деле происходила классическая кавалерийская атака «малыми пакетами», одна из самых блестящих и эффективных за все время наполеоновских войн.


� Довольно странно, что Карпов не упоминает сильнейшего дождя с градом, случившегося в начале этого сражения.


� Дивизии Пакто и Аме, шедшие на соединение с разбитыми войсками Мармона.


� Сзади на колонну напирала русская гусарская дивизия.


� Полковника Рапателя, пруссака по национальности. Еще один парламентер, полковник Тилле, был вязт в плен.


� При императоре остался один эскадрон Лейб-казачьего полка; 2 эскадрона были оставлены у деревни Фер-Шампенуаз для сбора раненых.


� Кавалергардского полка


� Речь идет о генерале Пакто, к тому времени раненом картечью в руку


� С этим трудно не согласиться, учитывая печальную судьбу прусского парламентера и необычайное упорство французов. Но, вероятно, в воздухе запахло победой и полковник Марков обладал особенным чутьем на ситуации, в которых можно отличиться. Недаром он так не хотел расставаться с авангардом! Карпов явно недолюбливает Маркова, находя в нем противоположный себе тип военного человека. Если Карпов — сама надежность и стойкость, то Марков — воплощение порыва, импровизации и авантюризма.


� Потери французов составили от 9000 до 14000 человек, союзников — около 2000. 


� Крест «За военные заслуги» («Pour le merit»). Возможно, Карпов ошибается или намеренно сгущает краски. Как участник Кульмского сражения, он должен быть награжден т.н. «Кульмским крестом», вариантом «Железного креста». В его формулярном списке прусская награда обозначена весьма странно: «прусский военный орден за выслуги без номера с рескриптом от прусскаго правительства», что как раз соответствует несколько импровизированному статусу «Кульмского креста». Вероятно, награда была получена позднее (7131 экземпляров «Кульмского креста» были высланы в Россию в 1815 году) и Карпов мог попросту не разобрать, за что именно его наградили. 


� Следует объяснить такую «жадность» императора Александра: он старался не награждать своих офицеров за то же дело, за которое они уже получили иностранную награду, хотя и не всегда соблюдал этот принцип. Тем не менее, за Фершампенуаз на его участников, особенно — гвардейских кавалеристов, пролился золотой дождь, и Карпов имел все основания считать себя обойденным. Не исключено, что его язвительность в отношении «героизма» Александра под Фершампенуазом обусловленна этой обидой.


� Эта обидчивая сентенция, вероятно, фокусирует настроения Карпова, чья служба была отнюдь нелегкой. Возможно, этот эпизод и впрямь был обставлен неумеренной лестью; обычно упоминают попытку государя с риском для жизни лично прекратить резню сдавшихся в плен французов кавалергардами. Этого эпизода Карпов мог и не видеть.


� Вообще, русская армия была более многочисленна, но на поле боя действовала почти одна только кавалерия, притом уступавшая французам в числе. 


� Тут пропуск. Орудий было вязто не менее 40 штук только во время преследования Мармона.


� Описание топографически точное и наглядное, полностью совпадает с данными карты, приложенных к «Истории войны 1814 года» Богдановича.


� Русским войскам пришлось стоять под вражеской картечью из-за несогласованности действий русских корпусов, назначенных к штурму Монмартра. Покуда все подтянулись, передовые части были вынуждены перестреливаться с превосходящими силами французов, особенно это касается артиллерии.


� Ну, тут, пожалуй, Карпов немного преувеличивает. Наполеон был слишком далеко и никаких мер к воспрепятствованию сдачи Парижа предпринять не мог. После захвата господствующей высоты (Монмартра), оборонять город было чрезвычайно затруднительно, поскольку он насквозь простреливался артиллерией.


� Зеркальные стены — типичный элемент декора в стиле «ампир», утвердившемся при Наполеоне.


� Многие очевидцы пишут о том, что солдаты крайне неохотно возвращались домой из заграничного похода, имели место случаи самоубийств по возвращении в казармы.


� Речь идет о военных поселениях


� Возможно, описка. Наверное, следует читать «для пирушек».


� То есть вместо т.н. пушечной бронзы, состоявшей из 9 частей меди и 1 части олова. В современной металлургии сплав меди и железа не пользуется популярностью, железо иногда применяют в качестве легирующей присадки.


� Экономические деньги — нечто вроде «внутреннего банка», который заводился в воинской части и в который отчислялась часть доходов. Экономические деньги могли расходоваться на всякие непредвиденные случаи. 


� Обычный в те времена «бартер» — рабочая сила солдат на продовольствие и фураж.


� Т.е. попросил написать черновик рапорта


� Еще одно выражение, которое звучит весьма современно


� Такие сведения обязательно печтались в «Русском инвалиде»


� Речь идет о восстании декабристов


� Карпов несколько упрощает ситуацию с передачей власти от Александра I Николаю I в обход Константина Павловича, вероятно, передавая официальную версию, имевшую распространение в то время.


� Речь идет о восстании Черниговского полка, поднятом членами Южного общества


� Тут в издании 1910 года пропуск


�  Т.е. 3-го числа Карпов вернулся в свое «солдатское село» Ванец


� Об А.А. Аракчееве,начальнике военных поселений, часто говорили, что он любил все злоупотребления по своему ведомству перекладывать на среднее офицерское звено, и часто несправедливо наказывал офицеров, зарабатывая таким образом популярность среди нижних чинов.


� Т.е. в округе полка Австрийского наследника, — номинального шефа.


� Карабинерные полки — отборные егерские полки, то же что гренадеры в отношении линейной пехоты.


� Т.е. при штабе наследника Австрийского округа военных поселений


� Почти все очевидцы того времени говорят о чрезвычайной бедности белорусских (литовских) крестьян. Как правило,в  этом видят притеснения польских помещиков.


� Видимо, денщик


� Панихида


� Далее следует длинное описание маршрута, которое в электронном издании опущено





